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La I Feria de Empleo, puente hacia

el futuro laboral de los egre sados
Este singular evento nace con el objetivo de facilitar a los estudiantes de todas las titulaciones de la US un espacio de encuentro en el que
poder contactar con m~s de medio centenar de empresas, las cuales les expondr~n las of~rtas de trabajo m~is importantes de cada sector

La Universidad no puede permanecer al
margen cuando se trata del futuro labo-
ral de sus egresados, y menos en los
tiempos que corren. En esta complicada
coyuntura es preciso tender puentes que
faciliten la integraci6n de los alumnos
en el mercado de trabajo y eso es lo que
pretende la I Feria de Empleo de la Uni-
versidad de Sevilla, que se celebra ma-
fiana jueves y el viernes en el Campus
Ram6n y Cajal.

La instituci6n acad6mica refuerza de
este modo su significafiva apuesta por el
empleo cualificado desde todos los ~rn-
bitos de actuaci6n: la promoci6n del
empleo juvenil, la innovaci6n, la invesfi-
gaci6n y el emprendimiento. Es en este
contexto en el que la US ha implemen-
tado servicios como la Oficina US-Em-
prende o el Secretariado de Prficticas en
Empresas y Empleo (SPEE), ente que 
ha encargado de la organizaci6n de este
evento; asi como herramientas para la
inserci6n laboral como el PortalVirtual
de Empleo, con el enganche en las redes
sociales del twitter @usvirtualempleo, o
la Agencia de Colocaci6n.

Yes que, como apunta el rector An-
tonio Ramffez de Arellano en su carta de
bienvenida a este encuentro, ,da emplea-
bilidad de nuestros alumnos de Grado,
M~ister y Doctorado es un eje transver-
sal de actuaci6n,~. Con una filosofia muy
clara: ~,Formamos a nuegtros alumno$
para que dispongan de oportunidades
de integrarse en la sociedad, para que
scan ciudadanos responsables y pro-
ductivos, para que ejerzan sus profesio-
nes y generen riqueza y empleo,~.

Aunque esta I Feria de Empleo de la
Universidad de Sevilla se celebra en una
doble jornada-mafiana jueves, de 10.00

El Pabell6n del Campus Ram6n y Cajal serd la sede de esta I Feria del Empleo de la Universidad de Sevilla. / us

Habr~ mesas
redondas,
conf’erencias y
un espacio
habilitado
para realizar
entrevistas

a 19.00 horas ininterrumpidamente; y el
viernes de 10.00 a 14.30 horas-, en reali-
dad el evento comenz6 este pasado mes
de octubre, cuando ha empezado a im-
partirse el curso Herramientas para la
inserci6n laboral. Pasaporte al empleo,
al que ha accedido un centenar de alum-
nos.de Grado y Mgster Oficial de la US.

Un curso que consta de tres fases, la
primera de ellas ya cubierta y que ha
comprendido seis acciones formafivas o
mbdulos con contenidos relacionados
con la orientaci6n laboral y la mejora de

las competcncias, a saber: Ser compe-
tente, ser empleable; Elaboraci6n del
Curriculum Vitae por competencias;
A dap tac i6 n de l Curriculum alas plazas
ofertadas; Redacci6n de carta de moti-
vaci6n y presentaci6n; Recursos web pa-

ra la b~sqaeda de empleo y C6mo alton-
tar una entrevista laboral.

La segunda fase es la que se cifie al
propio desarrollo de la Feria de Empleo,
con un car~icter presencial (10 horas mi-
nimo). Al alumnado se le entregar~i a su
llegada el//amado pasaporte al empleo,

un documento en el que deber~i regis-
trar el ndmero de curriculum entrega-
dos, las ponencias alas que ha asistido y
las entrevistas que ha realizado. Dicho
registro se realizar~i mediante el sellado
del pasaporte en los distintos exposito-
res de las empresas, de manera que a la
conclusi6n de las jornadas el pasaporte
se utilizar~i para evaluar la acfividad.

La tercera y Olflma fase, posterior a la
feria, consiste en la realizaci6n de dos
talleres en los que se valorar~i la aplica-
ci6n de los conocimientos adquiridos
en las dos actividades anteriores. Se re-
dactarzin varios curriculum vitae y car-
tas de presentaci6n para la feria de emo
pleo virtual, que tendril lugar en marzo.

Para quienes no hayan podido ins-
cribirse en este curso extenso afin que-
da la opci6n de participar en el curso
que se desarrollar~i propiamente en los
dos dfas de la Feria de Empleo, que lleva
por tftulo Pasaporte alempleo y que ten-
drfi una duraci6n de 10 horas presencia-
les. En este caso, no hay limite de plazas
m~is allfi de las que permita el aforo.

E1 sistema de evaluaci6n y califica-
ci6n requiere la asistencia alas dos jor-
nadas de la feria y a un minimo de dos
de las ponencias que impartan los res-
ponsables de recursos humanos de las
empresas; ademfis de la entrega de seis o
mils curriculum en los expositores de las
empresas con su sello correspondiente.

La I Feria de Empleo de la US, por 1o
derails, es una acfividad abierta, gramita
y de libre acceso, de modo que podrfin
asistir tanto estudiantes como titulados
aunque no realicen ninguno de los cur-
sos. AIIf les aguarda un completo pro-
grama de mesas redondas y conferen-
cias y un espacio habilitado para entre-
vistas deempleo. Una gran oportunidad
para acceder al mercado laboral.

.El resultado de la feria se medir i por
el nfimero de contratos formalizados 

Maria del Mar Garcfa Gordillo es la di-
rectora del Secretariado de Pr~icticas en
Empresas y Empleo (SPEE), el ente de 
Oniversidad de Sevilla encargado de or-
ganizar la Feria del Empleo. Un servicio
creado en este mandato qua ,,regponde
a la necesidad creciente de fomentar las
pr~icticas y el empleo entre los j6venes,~.

~C6mo surge la idea de organizar en
la US esta Feria del Empleo?

Con el Plan Bolonia, las prdcticas se
hart convertido casi en asignaturas y eso
ha obligado a la Universidad a replan-
tear su estructura. Y el empleo tambi~n
forma parte de los planes de estudio, asi
que hay que olvidarse de la idea de que
los alumnos dejan de serlo cuando ob-
tienen el tltulo. De alguna manera tene-
mosque abrirles puertas.

~Cufintas personas participar, in?

Para el curso extenso, que comen~6
en octubre, se ofertaron 100 plazas yhu-
bo mds de 900 solicitudes, asi que hubo
que dejar fuera a mucha gente. En cam-
bio, paxa el de Pasaporte al empleo afin
est~i abierto el plazo y tenemos ya m~is
de 2.000 inscripciones.

~.Y cmintas empresas?
Tenemos m~is de 50 empresas, de

~imbito nacional e internacional en al-
gunos casos, las cuales requieren en su
contrataci6n perfiles de titulados. Y no
hay m~is porquenos hemos ajustado al
aforo del pabell6n; el afio que viene ha-
brfi que ir a un sitio m~s grande. Empe-
zamos a trabajar en la feria en mayo y, a
pesar de que las empresas comprome-
ten sus presupuestos para actividades a
principios de afio, les hemos pedido un
esfuerzo y la acogida ha sido magnifica.

~Qu~ aliciente tiene este evento pa-
ra los j6venes que buscan un empIeo?

Habr~i una oferta de empleo real en
la feria y tambi6n es una oportunidad
para que la Universidad se acerque al
entorno empresarial al que se tendr~in
que incorporar nuestros alumnos.

~Qu~ actividades habrd en la feria?
La idea es que quien acuda a la feria

se interese tambi6n en las actividades
paralelas: habrd entre 20 y 30 presenta-
ciones de empresas, una jornada de ra-
diografia del mercado laboral a cargo de
sindicatos y profesores de derecho labo-
ral o Tu experiencia cuenta, una activi-
dad en la que egresados cuentan sus ex-
periencias en la bfisqueda de empleo.

~Y cudl es el ob~etivo final que se
plantea la Universidad.~

E] resultado de la feria se medird por
el nfimero de contratos formalizados. Se
trata de poner en contacto alas empre-
sas con j6venes que respondan a los per-
files que buscan y se firmen contratos. Mafia del Mar Garc{a Gordillo, directora del SPEE. t us
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La Universidad de Sevilla
celebra su primera Feria
de Empleo
POR RRHH Digital , 11/11/2014, 10:37 h

 

La Universidad de Sevilla  celebra los próximos días 13 y 14 de
noviembre su primera Feria de Empleo, cuyo principal objetivo es
acercar el mercado laboral a sus alumnos de grado, master y doctorado
así como a los egresados de las últimas promociones.

Esta primera edición de esta Feria de Empleo pretende ofrecer un
espacio de encuentro en el que poder contactar con algunas de las
empresas ofertantes de empleo más importantes de cada sector.

Según señalan, esta iniciativa tiene la intención de “tender un puente
bidireccional entre las empresas y sus futuros profesionales. La US ha
hecho una apuesta importante por el empleo cualificado desde la
promoción del empleo juvenil, pero también desde la innovación, la
investigación y el emprendimiento”.

El evento incluye mesas redondas y conferencias totalmente gratuitas
en las que mejorar las herramientas para encontrar empleo o conocer
los perfiles que buscan algunas de las empresas asistentes. Estas
conferencias tendrán lugar en los distintos centros que tienen sede en
el Campus Ramón y Cajal.

Además, se habilitará un espacio para realizar entrevistas de empleo,
que deberán concertar los interesados con las empresas en los
distintos stands.

 

La Universidad de Sevilla celebra su primera Feria de Empleo http://www.rrhhdigital.com/imprimir_noticia.php?tabla=noticias&...

1 de 1 12/11/2014 8:25



Excelencia cientiflca. MinisteHo de Economia ha Rmovado la con-
did~n de Instalaci6n Cient~co-Tdcnica Singular de~ Centre Nacional de Aceleradores (cen-
tro mixto de la Hispa~ense, la Junta y e~ C.SIC), hasta 2o16. Solo 3 centros ell Espa~a ~
hen esta cJasificacidn que supone, se~n su director Joaquin G6mez Camacho, un into.
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Poca actividad social
¿QUÉ ES ESTO?

El Centro Nacional de
Aceleradores renueva su
condición de Instalación
Científico-Técnica Singular hasta
2016
El Ministerio de Economía y Competitividad ha renovado la condición de Instalación
Científico-Técnica Singular del Centro Nacional de Aceleradores (CNA), centro mixto
de la Universidad de Sevilla, Junta de Andalucía y CSIC, hasta 2016. Ello supone un
hito importante dado que la selección ha sido muy dura, según ha informado la
propia universidad hispalense en una nota de prensa.

SEVILLA

ECO
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EUROPA PRESS. 11.11.2014

El Ministerio de Economía y Competitividad ha renovado la condición de Instalación Científico-
Técnica Singular del Centro Nacional de Aceleradores (CNA), centro mixto de la Universidad de
Sevilla, Junta de Andalucía y CSIC, hasta 2016. Ello supone un hito importante dado que la
selección ha sido muy dura, según ha informado la propia universidad hispalense en una nota de
prensa.

Las ICTS son grandes instalaciones, únicas en su género, que necesitan inversiones muy
elevadas y que están dedicadas a la ciencia de frontera. Sirven como elemento dinamizador de la
economía de la región en la que se encuentran y requieren de una masa crítica de científicos y
tecnólogos, así como de la colaboración nacional e internacional. De este modo, en España se

0

El Centro Nacional de Aceleradores renueva su condición de Instal... http://www.20minutos.es/noticia/2293483/0/centro-nacional-acele...

1 de 4 12/11/2014 8:33



Vende tu casa en el portal inmobiliario líder en España

Ampliar foto

(ya que algunas ICTS tienen carácter distribuido). Las ICTS
de Andalucía, con localización única, son el Centro Nacional

"Es un reconocimiento de la importancia de nuestro Centro por
parte de la comunidad científica y también una responsabilidad
muy grande pues tenemos que seguir haciendo investigación
de máxima calidad facilitando el acceso a investigadores de
todo el mundo", expresa el director del CNA y catedrático de la

Universidad de Sevilla Joaquín Gómez Camacho.

El carácter principal del CNA es la multidisciplinariedad lo que permite abarcar cinco líneas de
investigación prioritarias: Técnicas de haces de iones, Espectrometría de masas por
aceleradores, Instrumentación nuclear, Irradiación y Radiofarmacia e Imagen. Hitos destacables
son el desarrollo de detectores para los reactores de fusión nuclear como ITER (Francia), que
podrían ser una fuente limpia y abundante de energía; la tomografía por emisión de positrones
para hacer diagnósticos de cáncer y estudios de tipo neurológico para detección precoz del
Alzheimer; la datación por carbono 14, con aplicaciones en arqueología; y la realización de
pruebas de irradiación de componentes electrónicos y materiales que luego se incorporan a los
satélites.

"Tenemos un plan detallado para desarrollar nuestras capacidades científicas en nuestras cinco
líneas prioritarias. Además, queremos ser más útiles a la sociedad, por ejemplo contribuyendo a
la realización de ensayos clínicos sobre enfermedad de Alzheimer. Y queremos ser más
relevantes en el contexto internacional, contribuyendo a la investigación que se realiza en
grandes instalaciones internacionales como el CERN", hace hincapié su director.

La Estrategia Española de Ciencia y Tecnología e Innovación 2013-2020, aprobada por el
Consejo de Ministros de 1 de febrero de 2013, contempla la actualización del 'Mapa Nacional de
Infraestructuras Científicas y Técnicas Singulares (ICTS)' para el período 2013-2016 y
2016-2020. Este Mapa ha sido aprobado por el Consejo de Política Científica, Tecnológica y de
Innovación y servirá como herramienta de planificación y desarrollo a largo plazo de estas
infraestructuras en coordinación con las Comunidades Autónomas.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.

 Portada  Nacional  Internacional  Economía  Tu ciudad  Deportes  Tecnología  Artes  Gente y TV

   

El Centro Nacional de Aceleradores renueva su condición de Instal... http://www.20minutos.es/noticia/2293483/0/centro-nacional-acele...

2 de 4 12/11/2014 8:33



Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

El Centro Nacional de Aceleradores renueva su
condición de Instalación Científico-Técnica
Singular hasta 2016
SEVILLA, 11 Nov. (EUROPA PRESS) -

   El Ministerio de Economía y Competitividad ha renovado la condición de Instalación Científico-
Técnica Singular del Centro Nacional de Aceleradores (CNA), centro mixto de la Universidad de
Sevilla, Junta de Andalucía y CSIC, hasta 2016. Ello supone un hito importante dado que la selección
ha sido muy dura, según ha informado la propia universidad hispalense en una nota de prensa.

   Las ICTS son grandes instalaciones, únicas en su género, que necesitan inversiones muy elevadas y
que están dedicadas a la ciencia de frontera. Sirven como elemento dinamizador de la economía de la
región en la que se encuentran y requieren de una masa crítica de científicos y tecnólogos, así como
de la colaboración nacional e internacional. De este modo, en España se contabilizan 23 ICTS, que
corresponden a 59 infraestructuras (ya que algunas ICTS tienen carácter distribuido). Las ICTS de
Andalucía, con localización única, son  el Centro Nacional de Aceleradores, la Estación Biológica de
Doñana (CSIC) y la Plataforma Solar de Almería (Ciemat).

   "Es un reconocimiento de la importancia de nuestro Centro por parte de la comunidad científica y
también una responsabilidad muy grande pues tenemos que seguir haciendo investigación de máxima
calidad facilitando el acceso a investigadores de todo el mundo", expresa el director del CNA y
catedrático de la Universidad de Sevilla Joaquín Gómez Camacho.

   El carácter principal del CNA es la multidisciplinariedad lo que permite abarcar cinco líneas de
investigación prioritarias: Técnicas de haces de iones, Espectrometría de masas por aceleradores,
Instrumentación nuclear, Irradiación y Radiofarmacia e Imagen. Hitos destacables son el desarrollo
de detectores para los reactores de fusión nuclear como ITER (Francia), que podrían ser una
fuente  limpia y abundante de energía; la tomografía por emisión de positrones para hacer
diagnósticos de cáncer y estudios de tipo neurológico para detección precoz del Alzheimer; la
datación por carbono 14,  con aplicaciones en arqueología; y la realización de pruebas de irradiación
de componentes  electrónicos y materiales que luego se incorporan a los satélites.

   "Tenemos un plan detallado para desarrollar nuestras capacidades científicas  en nuestras cinco
líneas prioritarias. Además, queremos ser más útiles a la sociedad, por ejemplo contribuyendo a la
realización de ensayos clínicos sobre enfermedad de Alzheimer. Y queremos ser más relevantes en el
contexto internacional, contribuyendo a la investigación que se realiza en grandes instalaciones
internacionales como el CERN", hace hincapié su director.

   La Estrategia Española de Ciencia y Tecnología e Innovación 2013-2020, aprobada por el Consejo
de Ministros de 1 de febrero de 2013, contempla la actualización del 'Mapa Nacional de
Infraestructuras Científicas y Técnicas Singulares (ICTS)' para el período 2013-2016 y 2016-2020.
Este Mapa ha sido aprobado por el Consejo de Política Científica, Tecnológica y de Innovación y
servirá como herramienta de planificación y desarrollo a largo plazo de estas infraestructuras en
coordinación con las Comunidades Autónomas.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...

1 de 2 12/11/2014 8:21
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Respuesta antiinflamatoria 
en compuestos de microalgas

Un equipo de investigación de la Universidad de Sevilla, 
autor del hallazgo que podría ser base de nuevos fármacos

CARMEN CÁCERES                    SEVILLA 

redaccion@correofarmaceutico.com 
El grupo de investigación 
en Farmacología Molecular 
y Aplicada de la Universi-
dad de Sevilla ha descu-
bierto la presencia de com-
puestos con propiedades 
antiinflamatorias en las 
microalgas. “Con distintas 
especies de microalgas he-
mos analizado compuestos 
aislados de potencial inte-
rés. En este trabajo, realiza-
do en colaboración con quí-
micos expertos y mediante 
un procedimiento bioguia-
do, hemos evaluado la ac-
tividad de compuestos pro-
cedentes de microalgas 
hasta llegar a confirmar in-
teresantes respuestas an-
tiinflamatorias en los mo-
delos animales y celulares 
ensayados”, explica a CF 
Virginia Motilva, responsa-
ble del grupo. 

Estas investigaciones 
han permitido aislar bio-
moléculas tipo oxilipinas, 
derivadas de la oxidación 
de los ácidos grasos insatu-
rados “y que podrían tener 

interés en los estudios de 
inflamación y de cáncer que 
estamos actualmente desa-
rrollando”, subraya la in-
vestigadora.  

El cáncer tiene tanto en 
su origen como en su evolu-
ción un componente infla-
matorio, que puede favore-
cer el desarrollo de tumores 
o empeorar un pronóstico. 
En su caso, trabajan en la 
enfermedad inflamatoria 
intestinal –colitis ulcerosa 
o enfermedad de Crohn– 
tratando de buscar diferen-
tes posibilidades para el 
tratamiento de la enferme-
dad y de sus potenciales 
complicaciones.  

Por otra parte, la piel 
también sufre de patologías 
inflamatorias como puede 
ser la queratosis actínica 
que, si no se controla ade-
cuadamente, puede evolu-
cionar a un carcinoma epi-
dermoide. Por ello, éste gru-
po está valorando los efec-
tos de compuestos de natu-
raleza lipídica procedentes 
de microalgas en diferentes 
estudios in vivo e in vitro. 

Las oxilipinas, cuyo uso ha 
sido patentado, tienen el in-
conveniente de que se oxi-
dan con mucha facilidad y 
pierden su actividad, por 
eso hay que trabajar con 
ellas con gran cuidado y en 
condiciones estrictas de 
conservación. 

POTENCIALES APLICACIONES   
Las microalgas son orga-
nismos unicelulares am-
pliamente conocidos, pero 
de actualidad por sus po-
tenciales aplicaciones, 
energéticas,  medioambien-
tales o en la industria ali-

Elena Talero, Javier Ávila, Sofía García-Mauriño, Azahara Rodríguez, Motilva y Antonio Alcaide, del gru-
po de investigación en Farmacología Molecular y Aplicada de la Universidad de Sevilla.

mentaria y farmacéutica. 
Según Motilva, “son pro-
ductoras de biocombusti-
bles y con capacidad para 
captar emisiones de CO2 a 
través de procesos fotosin-
téticos, lo que sugiere apro-

vechamientos industriales 
de gran utilidad”. Pero ade-
más, son fuente de biomo-
léculas que pueden ser de 
interés en la industria far-
macéutica o en la alimenta-
ria: son fuente de ácidos 

grasos omega-3, de pigmen-
tos con propiedades antio-
xidantes o otros agentes 
antiinflamatorios, que tie-
nen capacidad de prevenir 
la aparición de numerosas 
enfermedades.

Antidiabéticos podrían ser 
útiles contra el Alzheimer

raron la memoria y la capa-
cidad para reconocer obje-
tos de los animales.  

Según los autores, estos 
fármacos podrían llegar a 
ser más eficaces que los 
tratamientos actualmente 
en el mercado contra esta 
demencia. Dado que ya 
cuentan con autorización 
de comercialización en dia-
betes, los investigadores 
entienden que el proceso 
para su evaluación en pa-
cientes con demencia debe-
ría ser rápido. De hecho, la 
británica Alzheimer’s So-
ciety ya ha anunciado que 
realizará un estudio en pa-
cientes en la fase inicial del 
Alzheimer con liraglutida. 

“Estos resultados son 
muy emocionantes”, entien-
de Christian Holscher, de la 
Universidad de Lancaster. 
Explica que en la actuali-
dad no hay medicamentos 
que traten el Alzheimer, 
sólo “enmascaran los sínto-
mas por un tiempo”.

CF. Los antidiabéticos lixise-
natida y liraglutida podrían 
ser útiles en el tratamien-
to del Alzheimer, según un 
nuevo estudio publicado la 
semana pasada en Neu-
ropharmacology. La inves-
tigación, realizada en ra-
tones de laboratorio con la 
enfermedad, sugiere que 
prevendrían la degenera-
ción de las células nervio-
sas cerebrales. 

De acuerdo con los resul-
tados del trabajo, liderado 
por científicos de las uni-
versidades del Ulster y Lan-
caster (ambas en Reino Uni-
do), las inyecciones diarias 
con estos fármacos duran-
te diez semanas redujeron 
los depósitos de beta ami-
loide en el cerebro y mejo-

Lixisenatida y 
liraglutida obtienen 
resultados eficaces 
en ratones
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CURSO ON-LINE

Casos Clínicos interactivos.
Coordinación: Gemma Tribó. Farmacéutica Comunitaria.

Inscripción GRATUITA
hasta el 30 de noviembre

Información y matrícula en: 902 996 777 y en www.correofarmaceutico.com

Solicitada acreditación a la Comisión
de Formación continuada de las
profesiones sanitaras de la Comunidad
deMadrid para Farmacéuticos.

Atención Farmacéutica en Rinosinusitis
Del 13 de octubre al 14 de diciembre 2014

Módulo 1 – Anatomía y fisiopatología de la cavidad
nasal y paranasal

Módulo 2 – La rinosinusitis
Módulo 3 – Diagnóstico
Módulo 4 – Atención farmacéutica en rinosinusitis

Este producto cumple con la normativa de productos sanitarios. Puede producir efectos adversos y contraindicaciones. Lee detenidamente las instrucciones de uso.
*GARANTÍA DE DEVOLUCIÓN DEL DINERO. ¿QUÉ HACER SI NO QUEDAS SATISFECHO? Consulta en www.mejoral.es para conocer las bases de la promoción.

Promoción válida hasta el 31-12-14.t

GARANTÍA
si no estás satisfecho

DE DEVOLUCIÓN DEL DINERO*

¿Dolor facial y de cabeza? ¿Obstrucción nasal?
LIBÉRATE DE LOS SÍNTOMAS DE LA SINUSITIS

Alivio desde la primera aplicación
Clínicamente probado para todos los síntomas
1 vez al día, 24 horas de alivio

No utilizar si es alérgico a Ciclamen, Prímula y otras Primuláceas.
Informa a tu médico o farmacéutico si estás tomando o has tomado medicamentos recientemente.
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ALMERÍA. Senderismo. La
Universidad de Almería propo-
ne para el 18 de enero la ruta
del Aguadero entre Laujar de
Andarax y el parque natural
de Sierra Nevada. Discurre por
el sendero PR-A 37. Consta de
14 kilómetros.

CÁDIZ. Flamenco. La Univer-
sidad de Cádiz ha abierto el
plazo para la inscripción en la
sexta edición del curso de for-
mación sobre arte flamenco
que, bajo el título Flamenco en
Red, forma parte del proyecto
Atalaya.

CÓRDOBA. Exposición. Filosofía
y Letras acoge la exposición Todo
es representación, que abre la nue-
va temporada de las Galerías del
Cardenal Salazar. Incluye 37
obras de JoséMaría Báez influidas
por las experimentaciones de van-
guardia en el campo de la poesía.

GRANADA. Japón sobre un
mar de sal. Diecinueve tonela-
das de sal cubren el suelo del
Crucero bajo del Hospital Real
en la exposición Un jardín japo-
nés en la que la artista madrile-
ña Esther Pizarro recrea el ar-
chipiélago nipón.

HUELVA. Congreso con prota-
gonistas. La Universidad de
Huelva acoge un congreso sobre
infancia en contextos de riesgo.
Niños y adolescentes participan
proponiendo orientaciones para
un mejor desarrollo de las prác-
ticas educativas y sociales.

Dorada y trucha,
también en
hamburguesas

EMPRESAS de acuicultura acuden
a la universidad para que les in-

venten nuevos productos elaborados
con los restos procedentes del file-
teado de doradas y truchas. Investi-
gadores del grupo de Ingeniería y
Tecnología de los Alimentos de Cá-
diz dirigidos por Víctor Palacios han
estudiado el potencial nutricional y
han obtenido nuevos reestructura-
dos con buena textura y calidad sen-
sorial, con formatos diferentes, co-
mo hamburguesas o varitas.
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Matemáticas
para explicar
la biodiversidad

L A Universidad de Sevilla forma
parte de un consorcio interna-

cional constituido por matemáticos
de 32 universidades que desarrolla
modelos que permitan explicar fe-
nómenos naturales y sociales. Los
investigadores trabajan en los fun-
damentos matemáticos de ecosiste-
mas, de modo que sea posible com-
prender la biodiversidad de espa-
cios tan diferentes y distantes algu-
nos de los que se hallan en América,
Asia o África.

SEVILLA

El río Tinto, objeto
y no sujeto de
contaminación

LOS investigadores Manuel Olías y Jo-
sé Miguel Nieto defienden que la si-

tuación actual del río Tinto es fruto de la
minería de sulfuros y especialmente del
abandono de residuos procedentes de
esta actividad. Hasta ahora los expertos
consideraban que la contaminación era
consecuencia de un proceso natural ori-
ginado por la oxidación de sulfuros de
hierro. Los últimos datos demuestran
que los procesos naturales son despre-
ciables en comparación con el impacto
de la minería. / ENRIQUEMORÁN

HUELVA

Otro paso en dirección
a los ordenadores
superveloces

EXPERTOS del grupo Química Orgá-
nica que dirige en la Universidad de

Almería Ignacio Fernández y del insti-
tuto Karlsruhe de Alemania estudian
las agrupaciones del itrio con otras tie-
rras raras, en la carrera por hallar un
sustituto al silicio que aporte mayor
velocidad a los equipos informáticos
actuales. El equipo ha descrito la sínte-
sis y caracterización de clústeres de
itrio y disprosio, aportación ha valido
la portada de la revista Chemistry: a
European Journal. /RAFAELESPINO

ALMERÍA
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JAÉN

E XISTE algún mecanismo cere-
bral que conduzca a la auto-
medicación para afrontar las

frustraciones? La profesora del De-
partamento de Psicobiología de la
Universidad de Jaén Carmen Torres
pilota un equipo interuniversitario
que durante tres años analizará la
automedicación emocional y la re-
lación entre el cerebro y la adicción
a los ansiolíticos.

El grupo experimentará con ratas
si existe un vínculo de causa y efecto
entre la frustración derivada de los
sentimientos y los fármacos. “Las si-
tuaciones de estrés anticipan miedos
reales o inventados. En cualquier ca-
so producen un estado que, aún con
limitaciones, es reproducible en ani-
males”, porque la estructura del cere-
bro que controla esas emociones es la
misma.” Por ejemplo, si una rata se
acostumbra a hallar comida después

de recorrer un circuito se pondrá ner-
viosa y agresiva el día que al final de
ese circuito no encuentra la comida.
Es una emoción similar al estrés que
sufre el humano”.

Estos estudios se habían realizado
con anterioridad con drogas y alco-
hol. La novedad reside en que ahora
se harán con los ansiolíticos que aun-
que únicamente se pueden tomar ba-
jo prescripción médica, no es infre-
cuente que sean objeto de autoconsu-
mo sin control facultativo.

La pretensión del equipo es compro-
bar con los roedores si la frustración
es fuente de automedicación, si de-
semboca en adicción y qué partes del
cerebro controlan estas reacciones.

Las primeras pruebas realizadas
con roedores en laboratorio son es-
clarecedoras: una rata sometida a es-
trés descarta beber agua y opta con-
sumir por el ansiolítico. / E.M.

Buscan en ratas la causa de la adicción a ansiolíticos

Información completa en www.saberuniversidad.es
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Sevilla se convertirá este mes
en el epicentro español de la ce-
lebración del Día del Niño, pues
Unicef organizará el congreso
internacional Solidario@ 2014
en la ciudad hispalense, un reto
para el comité andaluz.

Ricardo
García
Presidente de
Unicef en Andalucía

En los dos últimos años las becas
a estudiantes de la Universidad de
Sevilla se han reducido casi 14
millones de euros. No es así como
se logra el tan pregonado cambio
del modelo productivo del ladrillo
al del conocimiento.

José Ignacio
Wert
Ministro
de Educación

El Centro de Debate y Desarrollo
se estrenó anoche en Sevilla como
un espacio para el intercambio y
confrontación de ideas, como un fo-
ro para la reflexión sobre el presen-
te y futuro de la sociedad civil es-
pañola, en plena encrucijada. La
lección inaugural corrió a cargo del
catedrático de Economía Política de
la Universidad de Barcelona, Antón
Costas, con el título de ‘La España
Posible’. También participaron en el
acto José Moya, presidente de Per-
san; Antonio Pulido, presidente de
la Fundación Cajasol, y Juan Anto-
nio Carrillo, catedrático de Derecho
Administrativo y decano de la Fa-
cultad de Derecho de la Universi-
dad Loyola. Costas afirmó que
ahora es más necesario que nunca
renovar en España “el contrato so-
cial y político implícito en cualquier
sociedad moderna”.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

DOS HERMANAS DIARIO DIGITAL

Un debate
sobre la
España posible

INCIDENCIAS DE
LA LLUVIA EN
LA PROVINCIA
Las precipitaciones
de ayer colapsaron
Sevilla y su área me-
tropolitana. El servi-
cio de emergencias
112 registró 130 inci-
dencias en toda la
provincia. Dos Her-
manas fue el munici-
pio más afectado,
con 70 incidentes,
entre ellas, la caída
del muro de un cole-
gio de Montequinto,
la inundación de un
túnel del centro y el
desborde de un arro-
yo sobre la N-IV.

BELÉN VARGAS

SIMULACRO
DE UN CASO
DE ÉBOLA
Unos 50 profesiona-
les del SAS, entre
sanitarios, técnicos y
personal de mante-
nimiento y limpieza,
participaron ayer en
un simulacro forma-
tivo de atención a un
posible paciente con
ébola en su domici-
lio. La secuencia, de
unas seis horas de
duración, se desa-
rrolló en las instala-
ciones del 061, en la
Isla de la Cartuja, y
en el Hospital Virgen
del Rocío.

Cielos nubosos con precipitacio-
nes que disminuirán por la tarde.

Vientos flojos357

TEMPERATURAS PREVISTAS

20 12
EL DÍA EN IMÁGENES

PALMAS Y PITOS
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Deporte universitario 

ABC 

SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla y la Dipu-
tación de Sevilla han acordado el con-
venio de cuatro rutas por el medio na-
tural, rebajando así su precio y hacién-
dolo más accesible a todos aquellos 
usuarios que quieran disfrutar de esta 
experiencia con la naturaleza que esta 
temporada 2014-15 se inició con la ruta 
de senderismo en Bolonia y el Faro Ca-
marinal, y la primera de las cuatro su-
bidas a picos, comenzando por la esca-
lada al Pico Tiñosa, en Priego (Córdo-
ba). Al igual que en cursos anteriores, 
el Camino del Túnel, en Sevilla, y la tra-
vesía por los Pinares de Aznalcázar y la 
Dehesa de Abajo, vuelven a entrar den-
tro del convenio y su precio es de tan 
solo cinco euros para cualquier usua-
rio interesado, más un 20 por ciento de 
descuento para abonados al Servicio. 

Este año la novedad reside en dos 
nuevas rutas que se suman al acuer-
do con el organismo sevillano. Por un 
lado, el 7 de febrero tendrá lugar la Su-
bida al Terril, en la Sierra de Tablón en 
Sevilla y el 21 de febrero, también en 
la capital andaluza, podrán disfrutar 
de una ruta lineal que recorre el Moli-
no del Corcho, Isla Margarita y las Cas-
cadas del Martinete. Una experiencia 

única que tanto la Diputación como el 
SADUS te ofrecen por tan solo cinco 
euros. 

Además de las rutas acordadas por 
la institución provincial, el SADUS si-
gue desarrollando su calendario de 
salidas a través del medio natural, y 
el próximo sábado 15 de noviembre 
tendrá lugar la tercera salida de la ex-
pedición de aventureros que decida 
pasar una jornada ambientada en los 
paisajes naturales de nuestra comu-
nidad. Esta vez, los usuarios que se 
embarquen en esta nueva ruta se mar-
charán a la Sierra de Grazalema, en 
la provincia de Cádiz, con la Subida 
al Torreón. El sendero se desarrolla 
por la zona de reserva del Parque Na-

tural de Sierra de Grazalema, llegan-
do hasta el pico más alto de la pro-
vincia de Cádiz, el Pico del Pinar o To-
rreón (1.625m de altura), siendo el mi-
rador excepcional de Andalucía 
Occidental. Es una ruta corta en lon-
gitud pero con un alto desnivel. Du-
rante el recorrido, los senderistas po-
drán disfrutar del bosque típico me-
diterráneo y plantas propias de altas 
cumbres como por ejemplo piornos 
y arces, acompañados por paisajes 
kársticos y algunas aves rapaces como 
el buitre leonado y águila real. Una 
vez en la cima si el día lo permite, po-
drán disfrutar de unas vistas inigua-
lables con Sierra Nevada y el Norte 
de África como protagonistas.

La Diputación de Sevilla 
acuerda nuevas rutas
∑ El Pico Tiñosa, Camino 

del Túnel y Pinares de 
Aznalcázar, entre las 
opciones a cinco euros

ABC SEVILLA 
El Servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla puso 
desde ayer en marcha el I Torneo de 
tenis de la temporada 2014-15, un 
torneo en el que 24 tenistas univer-
sitarios se medirán durante la sema-
na para llegar a la gran final, que se 
disputará en el Complejo Deportivo 
Universitario de Los Bermejales. 

El pasado lunes 10 de noviembre, 
a las 10:00 horas, Alejandro Valleci-
llos Portillo consiguió la victoria por 
dos sets a cero en el partido inaugu-
ral que le enfrentaba a Carlos Luna 
Oliva y se convirtió en el primer cla-
sificado para la siguiente ronda del 
campeonato. Los cruces y horarios 
de los partidos ya están disponibles 
en el apartado de Competiciones de 
la web oficial del SADUS. 

Para aquellos miembros de la Co-
munidad Universitaria que no hayan 
podido disputar este torneo de ra-
queta, recordar que no será el único 
campeonato de tenis de la tempora-
da, ya que el SADUS confecciona va-
rios torneos entre los miembros de 
la Universidad de Sevilla hasta el mes 
de junio de 2015. Para inscribirse, de-
ben acudir a la Oficina Virtual de la 
web del centro deportivo. 

En referencia a los campeonatos 
de Liga Interna, el viernes 14 de no-
viembre es el último día para poder 
inscribir a los jugadores que vayan 
a disputar el torneo de fútbol sala. 
Está previsto que el SADUS inicie 
el torneo el 24 de noviembre, un 
campeonato que durará toda la tem-
porada.

Desde ayer está             
en juego I Torneo    
del Sadus

Tenis   

ABC 
Un grupo del Sadus, durante la realización de una ruta

abcdesevilla.es/deportes
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Deporte universitario 

ABC 

SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla y la Dipu-
tación de Sevilla han acordado el con-
venio de cuatro rutas por el medio na-
tural, rebajando así su precio y hacién-
dolo más accesible a todos aquellos 
usuarios que quieran disfrutar de esta 
experiencia con la naturaleza que esta 
temporada 2014-15 se inició con la ruta 
de senderismo en Bolonia y el Faro Ca-
marinal, y la primera de las cuatro su-
bidas a picos, comenzando por la esca-
lada al Pico Tiñosa, en Priego (Córdo-
ba). Al igual que en cursos anteriores, 
el Camino del Túnel, en Sevilla, y la tra-
vesía por los Pinares de Aznalcázar y la 
Dehesa de Abajo, vuelven a entrar den-
tro del convenio y su precio es de tan 
solo cinco euros para cualquier usua-
rio interesado, más un 20 por ciento de 
descuento para abonados al Servicio. 

Este año la novedad reside en dos 
nuevas rutas que se suman al acuer-
do con el organismo sevillano. Por un 
lado, el 7 de febrero tendrá lugar la Su-
bida al Terril, en la Sierra de Tablón en 
Sevilla y el 21 de febrero, también en 
la capital andaluza, podrán disfrutar 
de una ruta lineal que recorre el Moli-
no del Corcho, Isla Margarita y las Cas-
cadas del Martinete. Una experiencia 

única que tanto la Diputación como el 
SADUS te ofrecen por tan solo cinco 
euros. 

Además de las rutas acordadas por 
la institución provincial, el SADUS si-
gue desarrollando su calendario de 
salidas a través del medio natural, y 
el próximo sábado 15 de noviembre 
tendrá lugar la tercera salida de la ex-
pedición de aventureros que decida 
pasar una jornada ambientada en los 
paisajes naturales de nuestra comu-
nidad. Esta vez, los usuarios que se 
embarquen en esta nueva ruta se mar-
charán a la Sierra de Grazalema, en 
la provincia de Cádiz, con la Subida 
al Torreón. El sendero se desarrolla 
por la zona de reserva del Parque Na-

tural de Sierra de Grazalema, llegan-
do hasta el pico más alto de la pro-
vincia de Cádiz, el Pico del Pinar o To-
rreón (1.625m de altura), siendo el mi-
rador excepcional de Andalucía 
Occidental. Es una ruta corta en lon-
gitud pero con un alto desnivel. Du-
rante el recorrido, los senderistas po-
drán disfrutar del bosque típico me-
diterráneo y plantas propias de altas 
cumbres como por ejemplo piornos 
y arces, acompañados por paisajes 
kársticos y algunas aves rapaces como 
el buitre leonado y águila real. Una 
vez en la cima si el día lo permite, po-
drán disfrutar de unas vistas inigua-
lables con Sierra Nevada y el Norte 
de África como protagonistas.

La Diputación de Sevilla 
acuerda nuevas rutas
∑ El Pico Tiñosa, Camino 

del Túnel y Pinares de 
Aznalcázar, entre las 
opciones a cinco euros

ABC SEVILLA 
El Servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla puso 
desde ayer en marcha el I Torneo de 
tenis de la temporada 2014-15, un 
torneo en el que 24 tenistas univer-
sitarios se medirán durante la sema-
na para llegar a la gran final, que se 
disputará en el Complejo Deportivo 
Universitario de Los Bermejales. 

El pasado lunes 10 de noviembre, 
a las 10:00 horas, Alejandro Valleci-
llos Portillo consiguió la victoria por 
dos sets a cero en el partido inaugu-
ral que le enfrentaba a Carlos Luna 
Oliva y se convirtió en el primer cla-
sificado para la siguiente ronda del 
campeonato. Los cruces y horarios 
de los partidos ya están disponibles 
en el apartado de Competiciones de 
la web oficial del SADUS. 

Para aquellos miembros de la Co-
munidad Universitaria que no hayan 
podido disputar este torneo de ra-
queta, recordar que no será el único 
campeonato de tenis de la tempora-
da, ya que el SADUS confecciona va-
rios torneos entre los miembros de 
la Universidad de Sevilla hasta el mes 
de junio de 2015. Para inscribirse, de-
ben acudir a la Oficina Virtual de la 
web del centro deportivo. 

En referencia a los campeonatos 
de Liga Interna, el viernes 14 de no-
viembre es el último día para poder 
inscribir a los jugadores que vayan 
a disputar el torneo de fútbol sala. 
Está previsto que el SADUS inicie 
el torneo el 24 de noviembre, un 
campeonato que durará toda la tem-
porada.

Desde ayer está             
en juego I Torneo    
del Sadus

Tenis   

ABC 
Un grupo del Sadus, durante la realización de una ruta

abcdesevilla.es/deportes
ABC MIÉRCOLES, 12 DE NOVIEMBRE DE 2014 DEPORTES 81
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humano/ 

Julio Fraga y su constante desafío al ser humano 

nov 11, 2014Juan VinuesaAudiovisual, Entrevistas, Málaga, Sevilla0 

 

SEFF 2014 

Decía Nietzche  que “la madurez del hombre es haber vuelto a encontrar la seriedad con 
la que jugaba cuando era niño”. Julio Fraga se encuentra en ese punto de 
experiencia que otorgan más de dos décadas de trabajo artístico y que te permiten 
enfrentarte con descaro a los proyectos. Tomarlos como el más férreo de los juegos. 
Director de teatro, de cásting, de web series, piezas de videodanza, pedagogo escénico y 
actor, el onubense presenta esta semana, en el marco del Festival de Cine de Sevilla, el 
teaser de su primer largometraje como director, Seis y medio, y estrena el montaje de 
teatro Desconocidos, un texto de Sergio Baños. Ambos se asientan sobre uno de los 
pilares de su trayectoria: el trabajo con la vulnerabilidad de las emociones. 

“Seis y medio surge de una necesidad: amar y ser amado” 

Estás a punto de mostrar un adelanto de Seis y medio, ¿sobre qué se vertebra esta 
película? 
Seis y medio es una invitación que hacemos al espectador para que reflexione sobre el 
amor. Para ello, tomamos como ejemplo a una pareja al azar: “Él” y “Ella”. Asimismo, 
Seis y medio es un viaje a la intimidad de una pareja para escrutar en sus corazones. 
Allí, afloran sentimientos, frustraciones, complicidad, paralelismos, conformismo, 
celos, odios, ternura, y comprensión. 

“Desconocidos es una historia de soledades, de cómo el ser humano por instinto 
posee la necesidad de relacionarse” 



¿Qué proyectos tienes para el futuro? 
En estos momentos alterno el montaje de Seis y medio con un espectáculo de teatro que 
estoy dirigiendo: Desconocidos, de Sergio Baños, con Daniel Morilla y Violeta 
Marchena como actores. El proyecto es una coproducción de Gestora de Nuevos 
Proyectos y CICUS (Universidad de Sevilla) y es un espectáculo muy especial que va a 
sorprender en el que cuento con la música de José de Pipió y la iluminación de Nacho 
Sánchez. El estreno será el próximo día 12 de Noviembre a las 21.00 horas en el 
espacio Workshop de CICUS en la calle Madre de Dios. 

 

Violeta Marchena y Daniel Morillas son los protagonistas de ‘Desconocidos’. 
Fotografía: Marta Morera. 

¿Qué temas atraviesa Desconocidos? 
Es una historia de soledades, de cómo el ser humano por instinto posee la necesidad de 
relacionarse. Es un descubrimiento de los seres valientes ante la aventura del amor, una 
historia donde manda la locura por encima de la razón. Podríamos decir que es un 
proyecto de investigación sobre la soledad a cargo de Marchena y Morilla, dos 
magníficos actores que lo han dado todo. 

¿Cómo surge? 
Desconocidos es el premio XIX de autores jóvenes de teatro promovido por CICUS. El 
texto fue premiado, editado y ahora llevado a escena en la que creo que es una gran 
labor para el apoyo a la nueva dramaturgia andaluza. La historia de Sergio Baños es 
maravillosa y me ha permitido volar junto a los actores. 

 

El adelanto de Seis y medio podrá verse en el Hotel NH Hesperia de Sevilla el miércoles 
12 de noviembre a partir de las 11.30 horas gracias a la Fundación Audiovisual de 
Andalucía y Sevilla Festival de Cine Europeo. 

El estreno de Desconocidos llegará el miércoles 12 de noviembre a las 21.00 y estará 
programado el 13, 14, 15, 16, 19, 20, 21, 22 y 23 de noviembre a las 20.00 horas en 
CICUS (C/ Madre de Dios, 1, Sevilla) 

Fotografía de Julio Fraga: Concha de la Rosa 
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DESCONOCIDOS EN EL ClCUS

Centro de Irliciativas Culturales

de la Universidad de Se¥illa

(ClCUS), calle Madre de Dios,

ofrece a partir de hoy la obra

Desconocido$, interpretada

pot Daniel Morilla y Violeta

Marchena. Entradas en taquilla

dos horas antes pot 5 euros.
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VIVIR EN SEVILLA

Ana Fernández

La política llevada a su máxima
expresión crítica o, lo que es lo
mismo, los gobernantes retrata-
dos de forma audaz con el claro
propósito de denunciar con altas
dosis de humor lo que, normal-
mente, llena las portadas de los
periódicos. Censuradas en tiem-
pos pasados, hoy las caricaturas
siguen moviendo mucho más que
conciencias –basta con recordar
las tan polémicas viñetas de
Mahoma–. La caricatura, como
género periodístico propio, se vis-
te de largo estos días en el núme-
ro 10 del Pasaje González Quijano
en una exposición titulada Carica-
tocracia. Una muestra mordaz que
ofrece sin tapujos las mil caras de
los protagonistas de la democra-
cia española con el fin de conocer
tanto la evolución del género co-
mo la labor del ilustrador.

En esta sala, sede de la sección
sindical de Comisiones Obreras
del Ayuntamiento de Sevilla, se
exhiben 150 trabajos de 19 auto-
res, 10 de ellos sevillanos. La ini-
ciativa parte de una colaboración
con el sindicato en Barcelona,
donde se expusieron algunas
ilustraciones de autores proce-
dentes de distintos puntos de Es-

paña, que estos días se suman a
las de los sevillanos.

Juan Manuel Fontanela
(Font) es uno de los dibujantes
que presenta su trabajo. Autor
de las caricaturas de la revista
sindical Contigo, donde recoge a
numerosos políticos del panora-
ma local, afirma que uno de los
detalles que más le llaman la
atención de esta muestra es ver
cómo “han pasado los años pero
los temas tratados siguen te-
niendo la misma vigencia”. El
desempleo, la corrupción, los
recortes... son tan sólo algunos
de los asuntos retratados en los
rostros de sus protagonistas.

Desde Obama a Margaret That-
cher pasado por Merkel hasta Zoi-
do, pocos son los gobernantes
que se libran de estar presentes
en esta muestra donde, ahora que
se acerca la Navidad, no falta ni el
belén, con Susana Díaz como mu-
la y Rajoy como buey. El “culpa-
ble” de montar este belén es Gas-
par, popular caricaturista del Pu-
marejo que ha retratado como
pocos a todos los personajes de la
política sevillana. Aquí quedan
recogidas algunas de sus viñetas
de las series Marianadas y Lo lla-
man democracia y no lo es.

Gallardón sin cabeza o un Ca-

rrillo siempre fumando son dos
de las obras del ilustrador de Dia-
rio de Sevilla Daniel Rosell. El ca-
ricaturista, que emplea varias
técnicas, domina la inmediatez a
la perfección. Trazos, manchas y
líneas que sintetizan la actuali-
dad sin dejarse nada atrás.

Aunque la mayor aportación a
la exposición es sevillana, el vete-
rano Miguel Ángel Praticò otorga
el sello internacional a este even-
to. Italo-argentino, aunque asen-
tado en la ciudad desde hace dé-
cadas, Praticò hace un despliegue
de la caricatura más original, la de
lápiz y plumilla, y proporciona re-

tratos de algunos de los persona-
jes más emblemáticos de la cultu-
ra como Cela, Woody Allen, Cor-
tázar o Goya. Todo sin olvidar su
vertiente más social con viñetas
de la dictadura argentina.

En el paseo por la muestran
asoman diferentes técnicas, des-
de las más clásicas de Praticò a
las más actuales. Un buen ejem-
plo de estas últimas es Juan Ibá-
ñez, que afirma emplear las nue-
vas tecnologías para enriquecer
su obra, que ya ha visto expues-
ta en Nueva York y Tokio. En la
sala de la Alameda cuelga su
portada de Kambi Bolongo, pu-

blicación en la que coordina la
parte gráfica, y algunas historie-
tas de la publicación TeVeo.

No faltan reconocidos maestros
como Jaime Pandelet, que ya espe-
ra impaciente la próxima campa-
ña electoral para dibujar “al de la
coleta”, y otros tantos compañeros
como Gonzalo Llanes, Juan Pala-
cios, Lombilla o Rafa Iglesias que,
junto a destacados ilustradores ca-
talanes, ponen a la actualidad po-
lítica una nota de humor.

3 Información Hasta el 14 de no-
viembre, de 10:00 a 14:00 y de 18:00
a 20:00. Pasaje González Quijano, 10

Función de Isabel
Vázquez en la
Sala la Fundición

PISTAS
PARA
HOY

La bailarina y coreógrafa interpreta
Hora de Cierre, de la compañía
Excéntrica Producciones. Entre 6
y 11 euros. C/ Habana, 18. 21:00.

Concierto solidario
de la orquesta
Cordophonia
El Teatro Virgen de los Reyes alberga
el recital a beneficio de una paciente
de leucemia. C/ Fray Isidoro de
Sevilla, 1. 5 euros. A las 20:00.

Preestreno de
‘Desconocidos’ en
la sede del Cicus
Violeta Marchena y Daniel Morilla
representan la obra de Sergio Baños
bajo la dirección de Julio Fraga. C/
Madre de Dios, 1. 5 euros. 21:00.

D

1. Ilustración de Daniel Rosell. 2. Caricatura de Miguel Ángel Praticò. 3. Caricatura de Juan Palacios. 4. En la exposición
puede contemplarse la evolución del género a través de diferentes técnicas empleadas por los 29 dibujantes.

● Una exposición recoge en 150

caricaturas la vida de la democracia

española a través de sus gobernantes

4
MJ LÓPEZ

1 2 3

La cara más satírica de la política
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JAÉN. Cata de aceites. La Uni-
versidad de Jaén organiza el 17
de diciembre un encuentro in-
ternacional con los alumnos de
las once ediciones del título de
Experto en Cata de Aceites de
Oliva Vírgenes de la Universidad
de Jaén.

MÁLAGA. Aniversario. La Es-
cuela de Arquitectura celebra en
noviembre y diciembre un con-
curso de fotografía y la exposi-
ción 2005-2015 Arquitectura en
Formación, con trabajos realiza-
dos por los alumnos. Celebra así
sus 10 años de historia.

PABLO DE OLAVIDE. Empleo y
humanidades. Programado un
taller para proporcionar a los es-
tudiantes de humanidades herra-
mientas que faciliten su acceso al
mercado laboral por cuenta ajena
o propia. Se celebra entre el 24
de noviembre y 1 de diciembre.

SEVILLA. Concurso ideas de
negocio.Convocado para fomen-
tar la creación de empresas basa-
das en el conocimiento. Dirigido a
todos los emprendedores de la co-
munidad universitaria que propon-
gan una idea sobre la que desarro-
llar un proyecto empresarial.

UNIA. Música clásica. El ciclo
Siglos deMúsica que la Universi-
dad Internacional de Andalucía
organiza en La Rábida (Huelva)
aborda su sexta edición con un
programa de piezas clásicas y po-
pulares dedicado a la Italia del
Renacimiento y el Barroco.
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El otoño trae 11
cursos gratis a Sevilla,
Baeza y La Rábida

LOS Encuentros de Otoño progra-
mados por la Universidad Interna-

cional de Andalucía (UNIA) dentro de
los actos conmemorativos de su vigé-
simo aniversario comprenden 11 cur-
sos de entre 15 y 20 horas de duración
que se desarrollan a lo largo del mes
de noviembre en Sevilla, Baeza (Jaén)
y La Rábida (Huelva). Todos son gra-
tis. Los alumnos interesados única-
mente tienen que desembolsar ocho
euros en concepto de apertura de ex-
pediente y expedición de diploma.

UNIA

La enseñanza bilingüe
en inglésmejora el
manejo del español

E L seguimiento durante tres años
de 244 estudiantes de cuatro ins-

titutos bilingües de Andalucía pone
de manifiesto que estos alumnos uti-
lizan mecanismos lingüísticos más
sofisticados que sus compañeros so-
metidos a formación convencional y
que su expresión es más precisa. El
estudio está financiado por la Acade-
mia de Finlandia, en el Centre for
Applied Language Studies del país
nórdico donde desarrollan parcial-
mente la investigación.

PABLO DE OLAVIDE

El mecanismo de vuelo
de la libélula inspira
los drones del futuro

L libélula es un bicho sorprendente, ca-
paz de volar hacia atrás y adelante en

línea recta, subir, bajar, flotar sin despla-
zarse y recorrer 36 kilómetros en una ho-
ra para a continuación pararse en seco.
Dos pares de alas que mueve de forma in-
dependiente son responsables de estas
habilidades, que han captado la atención
del grupo de Mecánica de Fluidos de Má-
laga, que ha comenzado un estudio para
extraer las claves del vuelo de este insec-
to para aplicarlo a una nueva generación
de drones más eficientes. / E. M.

MÁLAGA

Alerta por el riesgo a
perder la revolución
de la nanoquímica

EL director del Instituto de Investi-
gación en Química Fina y Nano-

química, Julián Morales, advierte del
riesgo de perder el tren de la “segun-
da revolución industrial” si no se po-
tencian las inversiones en nanotecno-
logía y nanoquímica como hacen “los
países más desarrollados”. El centro
cordobés cuenta con 136 investiga-
dores que han desarrollado en los úl-
timos años 140 proyectos, además de
53 contratos de investigación con
empresas. / LOURDES CHAPARRO

CÓRDOBA

D El periódico de las universidades públicas de Andalucía
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GRANADA

N O comemos con los ojos, sino con
la cabeza. Dos circuitos cerebra-
les tienen la clave de la dieta: el

de recompensa, que nos hace concebir
como un premio saborear la comida que
nos gusta, y el prefrontal, que controla
nuestros impulsos en la toma de decisio-
nes en la mesa haciéndonos tener en
cuenta no solo lo buenos que están de-
terminados alimentos, sino también
cuánto engordan o qué efectos tienen so-
bre la salud.

Un equipo científico del Departamen-
to de Personalidad de la Universidad de
Granada estudia si la actividad cerebral
de las personas obesas es igual a la de
quienes tienen un peso normal. Raquel
Vilar, investigadora del equipo, recuer-
da que la literatura científica sugiere
que los obesos obtienen una híper re-
compensa con la comida. Estudios re-
cientes han matizado que esta regla se

cumple al principio, porque “a medida
que se evoluciona hacia la obesidad la
comida proporciona menos recompen-
sa. Es decir, para conseguir un premio
similar hay que comer más”, dando lu-
gar a una reacción comparable a la deri-
vada de la adicción a las drogas. En cual-
quier caso, los expertos en neurociencia
entienden que el sistema prefrontal y su
capacidad para controlar los impulsos
no trabaja con la misma eficacia que en
los individuos sin sobrepeso.

El año pasado el equipo realizó experi-
mentos que vinculan la neurociencia, la
dieta y la economía con adultos obesos
para comprender cómo es el proceso de
toma de decisiones, la actitud ante las
dietas y su impacto económico. El pro-
yecto denominado Neuroecobe, conti-
núa ahora con adolescentes obesos. Este
colectivo tiene un interés específico por-
que coincide con la etapa en la que se de-
sarrolla el sistema prefrontal. Los inves-
tigadores buscan 42 jóvenes de entre 14
y 17 años de edad con un índice de masa
corporal superior a 24 puntos para anali-
zar sus procesos de razonamiento, toma
de decisiones y bases cerebrales relacio-
nadas con la dieta y compararlas con las
de adolescentes sin sobrepeso. /E. M.

Un equipo de psicólogos investiga
las claves cerebrales de la obesidad
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El rector de la Universidad de Sevilla, Antonio Ramírez de Arellano, ha demostrado con números

y gráficos el importante descenso que han experimentado las dotaciones económicas que el

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte destina a dotar becas para los estudiantes de grado,

máster y las titulaciones que aún quedan de la Ley de Reforma Universitaria. En total, entre el

curso 2011-2012 y el pasado 2013-2014 se pasaron de los 58.438.346 euros a los 44.758.993

euros, es decir, que en dos años se ha perdido la friolera de 13,6 millones de euros en becas (un

23,4%), y todo en unos momentos en los que la situación de muchas familias con hijos en edad

universitaria es económicamente dramática.

Prácticamente las becas en la Universidad de Sevilla han regresado a las cantidades del curso

2009-2010, cuando la cifra total apenas alcanzó los 44.414.255 euros.Con estos datos, difundidos

por el rector Ramírez de Arellano ante el Claustro de la Universidad de Sevilla dentro de su

informe de gobierno, se pretende contrarrestar por parte de la Uiversidad de Sevilla las

informaciones difundidas desde el ministerio que dirige José Ignacio Wert para defender que el

aumento del número de becas concedidas en los últimos años. Así, si en 2009-2010 se

concedieron un total de 13.045 ayudas, durante el último curso la cifra ascendió hasta 16.912, lo

que supuso un aumento de casi el 30%. Sin embargo, también han crecido el número de becas

denegadas, pasando de las 11.299 de 2009-2010 a las 11.930 del pasado curso, un 5% menos.

En conclusión, aunque es verdad que el Gobierno concede más becas que hace unos años y

acepta un mayor porcentaje de solicitudes (del 52,7% de 2010 se ha pasado al 58,2% de 2014),

también es cierto que las cuantías de éstas son mucho más bajas que hace dos años, en concreto

casi 14 millones de euros menos.

Ante esta situación, Ramírez de Arellano, que ha sido uno de los rectores españoles más activos

en la crítica al actual Ejecutivo por su recorte en las ayudas al estudio, aseguró que las “becas

han dejado de ser un derecho”. Por otra parte, el rector de la Universidad de Sevilla aseguró que

a estas alturas de su mandato ya ha cumplido el 80% de sus compromisos como candidato. 

Los becarios de Sevilla pierden 14 millones
de euros en dos años
Aunque ha aumentado el número de ayudas concedidas por el Ministerio de
Educación, la cuantía total se reduce considerablemente � El rector, Antonio
Ramírez de Arellano, lamenta que las becas hayan dejado de ser un derecho.

LUIS SÁNCHEZ-MOLINÍ (DIARIO DE SEVILLA) / NOVIEMBRE 2014

UNIVERSIDAD DE GRANADA

La ciencia, grano a grano

La asociación Hablando de Ciencia organiza un programa
divulgativo para explicar a la sociedad granadina de
manera clara y amena la actividad que se hace en los
laboratorios � En esta ocasión lleva sus demostraciones
hasta los bares de tapeo.

Los alumnos de Granada tendrán siete convocatorias

UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

Fernando Lara y Rocío Herrezuelo,
premios por su expediente y mérito

La institución distingue a los mejores alumnos de las
diferentes titulaciones, así como a los estudiantes que
acceden a sus aulas con las calificaciones más altas.

UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

El Aula de los Alimentos se abre a
alumnos de Derecho, Ciencias
Económicas y Empresariales

La iniciativa surgida en la Facultad de Veterinaria
organiza visitas, cursos, degustaciones y jornadas para
proyectar socialmente la gastronomía.
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Los fabulosos retablos de la Anunciación con la iluminación artística actual. 

Una nueva visión. Los sevillanos y turistas que visitan a diario la céntrica iglesia de la Anunciación

podrán observar con otros brillos los grandes tesoros que se guardan en el interior de este

templo, que otrora fuera Casa Profesa de los Jesuitas, que ahora es propiedad de la Universidad

de Sevilla (fue su segunda sede antes de mudarse a la antigua Fábrica de Tabacos) y que en sí

mismo es una joya arquitectónica. Gracias a la intervención de la Fundación Sevillana Endesa los

lienzos de Roelas o Pacheco, las esculturas y retablos de Montañés o las excepcionales imágenes

del Hermandad del Valle se pueden contemplar con una nueva luz que permite observar la

calidad de estas obras y descubrir matices que hasta ahora se encontraban ocultos. El proyecto

ha supuesto una inversión de 83.000 euros por parte de la Fundación y la instalación de 132

puntos de luz eficiente, que se reparten en 20 encendidos diferentes en función de las

necesidades y solemnidad de los eventos y celebraciones que se realicen. El conjunto suma una

potencia total instalada de 7,89 kilovatios, el equivalente medio a una cocina de inducción de

cualquier hogar.

La iluminación general del templo gestionado por el Centro de Iniciativas Culturales de la

Universidad de Sevilla (Cicus), considerado actualmente como uno de los exponentes más

interesantes del Renacimiento de Sevilla, se ha realizado de forma indirecta para grandes

espacios, respondiendo a necesidades de encendidos diferentes para iluminación de uso ordinario,

para eventos culturales, actos litúrgicos de mayor importancia e iluminación de realce o directa

de los elementos artísticos y arquitectónicos del espacio Según la Fundación, Sevillana Endesa,

"como en todas sus iniciativas de iluminación, ha empleado elementos de eficiencia energética y

sostenibilidad ambiental, con la aplicación de las técnicas actuales más avanzadas en iluminación

tendentes al ahorro de energía. Además, se han empleado fuentes de luz de larga vida de

funcionamiento para aminorar los costes de mantenimiento y prolongar los tiempos de sustitución

de las lámparas". Gracias al empleo de estas fuentes de luz, de última generación y de larga vida

de funcionamiento, se ha conseguido un ahorro en el consumo de energía de más de 6.120

kilovatios por hora al año, suponiendo que todas las instalaciones estén encendidas durante una

hora diaria. Este ahorro, estimado en un 68% respecto a tecnologías tradicionales, evitará la

emisión anual a la atmósfera de casi dos toneladas de CO2.

El rector de la Hispalense, Antonio Ramírez de Arellano, afirmó que esta actuación pretende

"mejorar y modernizar" el sistema de iluminación de uno de los edificios patrimoniales más

importantes y con gran recorrido histórico, y apostó por continuar con la musealización y uso de

este edificio. Por su parte, la Fundación Sevillana Endesa destacó que "contribuye a la

conservación y puesta en valor del patrimonio histórico y artístico y al fomento de la cultura de

Sevilla con la iluminación de este templo, favoreciendo así el disfrute de un entorno inigualable

para el desarrollo de la actividad cultural de la Universidad de Sevilla y posibilitando el realce de

la sede de una de las cofradías de nazarenos imprescindibles de la Semana Santa sevillana".  

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

La Iglesia de la Anunciación estrena
iluminación artística
La antigua Casa Profesa de los Jesuitas exhibe sus lienzos de Roelas o Pacheco
y los retablos de Montañés bajo una nueva luz, tras una intervención valorada
en 83.000 euros patrocinada por la Fundación Sevillana.

DIARIO DE SEVILLA / NOVIEMBRE 2014

UNIVERSIDAD DE GRANADA

La ciencia, grano a grano

La asociación Hablando de Ciencia organiza un programa
divulgativo para explicar a la sociedad granadina de
manera clara y amena la actividad que se hace en los
laboratorios � En esta ocasión lleva sus demostraciones
hasta los bares de tapeo.

Los alumnos de Granada tendrán siete convocatorias

UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

Fernando Lara y Rocío Herrezuelo,
premios por su expediente y mérito

La institución distingue a los mejores alumnos de las
diferentes titulaciones, así como a los estudiantes que
acceden a sus aulas con las calificaciones más altas.

UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

El Aula de los Alimentos se abre a
alumnos de Derecho, Ciencias
Económicas y Empresariales

La iniciativa surgida en la Facultad de Veterinaria
organiza visitas, cursos, degustaciones y jornadas para
proyectar socialmente la gastronomía.

Noticias de la Universidad de Andalucia Actualidad ACTUALIDAD La Iglesia de la Anunciación estrena iluminación artística
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INVESTIGAR EN SEVILLA 

Matemáticas para explicar la biodiversidad 

Expertos del Departamento de Ecuaciones Diferenciales y Análisis Numérico forman 
parte de un equipo internacional que desarrolla modelos matemáticos para comprender 
la biodiversidad y la dinámica de los ecosistemas. 

José Antonio Langa con investigadores del grupo de Análisis Estocástico de Sistemas Diferenciales (Aesdif).

Miembros del Departamento de Ecuaciones Diferenciales y Análisis Numérico 
(EDAN) de la Universidad de Sevilla forman parte del Brazilian-European 
partnership in Dynamical Systems (Breuds), un proyecto de investigación 
integrado por 32 Universidades -21 europeas y 11 brasileñas- que reúne a cientos 
de matemáticos para avanzar en el estudio de la modelización de fenómenos 
naturales y sociales mediante sistemas dinámicos. 

Entre sus diversas aplicaciones, estos investigadores están convencidos de que 
las matemáticas pueden ser la base para comprender mejor la biodiversidad de 
ecosistemas tan diferentes y distantes como algunos de América, África o Asia. 
Los investigadores trabajan en los fundamentos matemáticos de ecosistemas 
denominados mutualistas, aquellos en los que las relaciones de cooperación entre 
especies son esenciales para mantener la biodiversidad, tratando de arrojar luz 
acerca de la dinámica en estos sistemas complejos. “Nuestro trabajo en este 
campo es de colaboración y complementariedad con el grupo de investigación 
que dirige el biólogo Jordi Bascompte, pretendiendo desarrollar nuevas 
herramientas formales que profundicen y amplíen la base científica de algunas de 
sus conclusiones. Este elenco de científicos liderados por Bascompte ha 
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descubierto, por ejemplo, que las especies más cooperadoras dentro de su 
ecosistema, sorprendentemente, son luego las más débiles en cuanto a su 
supervivencia se refiere; hechos como éste pueden ser explicados de forma 
coherente desde la modelización matemática mediante sistemas dinámicos”, 
explica el profesor de la Universidad de Sevilla, José Antonio Langa, 
perteneciente al grupo de investigación de Análisis Estocástico de Sistemas 
Diferenciales (Aesdif). 
 
“En el siglo XXI se hace imprescindible el trabajo multidisciplinar en ciencia y, 
en particular, las matemáticas deben confluir con otras especialidades para dar 
respuestas a problemas reales, no sólo en física o ingeniería, sino también en 
biología o medicina; el desarrollo científico interdisciplinar entre las 
matemáticas, la modelización de sistemas complejos y las ciencias humanas es 
uno de los retos científicos actuales más apasionantes”. Investigadores de Aesdif, 
especialistas en sistemas dinámicos en relación a las ecuaciones diferenciales, y 
del Departamento EDAN, están convencidos de esta realidad, y por ello 
“trataremos de impulsarla, poniéndola en el centro de nuestra actividad 
científica”. 
 
Reconocimientos internacionales 
 
En 2014 los dos premios de mayor reconocimiento internacional en el área de las 
matemáticas han sido otorgados a especialistas en sistemas dinámicos. El Premio 
Abel, que entrega la Academia Noruega de las Ciencias y las Letras, ha recaído 
en su última edición al ruso Yákov Grigórevich “por sus contribuciones 
fundamentales a los sistemas dinámicos, teoría ergódica y física matemática”. 
Sinaí es uno de los matemáticos más influyentes del siglo XX. 
 
Por su parte, por primera vez en la historia la medalla Fields de Matemáticas ha 
recaído sobre un investigador latinoamericano. El brasileño Artur Ávila, 
investigador de 35 años del Instituto de Matemática Pura y Aplicada (IMPA), fue 
escogido por su trabajo en el área de sistemas dinámicos, que busca prever la 
evolución en el tiempo de los fenómenos naturales y humanos observados en las 
diferentes ramas del conocimiento. La Medalla Internacional para 
Descubrimientos Sobresalientes en Matemáticas (aunque es conocida por el 
nombre de Medalla Fields) es una distinción que concede la Unión Matemática 
Internacional cada cuatro años. Ante la carencia del Premio Nobel de 
Matemáticas, se instauró este premio a los mejores matemáticos en tiempos 
anteriores de la Segunda Guerra Mundial. 
 
“Esto nos demuestra la importancia actual de los sistemas dinámicos, cuya teoría 
moderna nace a finales del siglo XIX y que se ha extendido en múltiples 
disciplinas a lo largo del siglo XX”, comenta el profesor Langa.   
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Nov- jul 
Ayudas técnicas a alumnos con necesidades especiales 

 

La Universidad de Sevilla mantiene abierto durante todo el curso una 
convocatoria para el préstamo de ayudas técnicas a personas con 
necesidades académicas especiales asociadas a la discapacidad. 
 
 
29 nov 
Certamen de novela, teatro y poesía 

 

La Universidad de Sevilla tiene abierto hasta el 29 de noviembre el plazo 
para que se presenten los trabajos que competirán en el vigésimo primer 
certamen de letras hispánicas, en las modalidades de novela, poesía y 
teatro. 

 
19 dic 
Exposición de Felipe Candel 

 

El Centro de Iniciativas Culturales de la Universidad de Sevilla  (Cicus) 
presenta la exposición Wallpaper. Esta muestra recoge una serie de 
pinturas del artista sevillano Felipe Candel. La exposición podrá visitarse 
hasta el próximo 19 de diciembre.  
 
22 dic 
Concurso de ideas de negocio 

 

La Universidad de Sevilla convoca su Concurso de Ideas de Negocio para 
fomentar la creación de empresas basadas en el conocimiento. Dirigido a 
todos los emprendedores de la comunidad universitaria que propongan una 
idea de la actividad académica que debe ser la base de proyecto empresarial 
a desarrollar a medio plazo. El plazo concluye el 22 de diciembre. 
 
 
 
 
 



RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE GRANADA 

Francisco González Lodeiro: “Me gustaría que el 

Parlamento debatiera sobre el número de 

universidades” 

González Lodeiro afronta el último tramo de su segundo mandato como rector de la 

Universidad de Granada, un periodo en el que ha bregado con la crisis económica y los 

cambios normativos de las licenciaturas a grados · En la entrevista subraya que han sido 

las fuerzas políticas locales las que crearon las universidades, las mismas que ahora 

critican su número y a quien, en definitiva, les corresponde abordar este debate porque 

los universitarios "no somos causantes de ese aparente desorden". 

Francisco González Lodeiro comienza el año académico 2014/2015 como rector 

de la Universidad de Granada aunque no lo terminará así porque antes de que 

finalice el curso habrá elecciones para elegir al nuevo rector y él habrá culminado 

sus ocho años de mandato. 

–¿Cuál es su balance ahora que encara la recta final de su etapa como

rector? 

–Creo que ha sido una gestión complicada dada la situación económica del país

pero también los cambios que ha habido normativos, como la adaptación de los 

títulos antiguos de licenciados, diplomados e ingenieros a los nuevos grados o 

todo el cambio de normativa en el posgrado y en el doctorado. A eso hay que 

añadirle la gran cantidad de temas vinculados con las infraestructuras que ha 

habido que ir resolviendo. El balance final yo creo que es positivo: me encontré 

una universidad en buen estado y creo que la voy a dejar en mejor estado. Espero 

 SUPLEMENTO SABER (DIARIO DE SEVILLA) 12-11-2014



que quien me suceda (que la encuentra en buen estado) la deje también en mejor 

estado. Hay satisfacción por parte del equipo de Gobierno. 

 

–Muchos proyectos fueron heredados. ¿Cuál cree que es el sello de su 

gestión?  
 

-Bueno, había unos heredados, los que procedían del Campus de la Salud, pero el 

resto de los proyectos se han elaborado durante este periodo. Por ejemplo, los 

pabellones de Empresariales y Económicas; la hemeroteca y la adecuación de la 

Facultad de Educación; el Centro de Investigación Mente, Cerebro y 

Comportamiento; la biblioteca de la calle Duquesa... Mis proyectos tienen el 

sello de ir a los problemas más acuciantes y resolverlos porque hay que tener en 

cuenta la austeridad de los medios económicos y financieros. 

 

–¿Cree que ha sido el rector al que le ha tocado lidiar con la crisis o al 

siguiente también? 
 

–Yo no sé como va a seguir, lo que sé es que a mi sí me ha tocado. Yo creo que 

este año seguirá siendo de crisis, no parece que sean las cosas mucho más 

halagüeñas. Quizás tengan menos problemas desde el punto de vista de los 

cambios normativos. A nosotros nos tocó la ley de reforma que se aprobó en abril 

de 2007 y entramos a finales de ese año. La persona que venga no tendrá esta 

carga y podrá dedicarse más al desarrollo de lo que es la propia Universidad . 

 

–¿Qué se le queda en el tintero? 
 

–Me hubiese gustado culminar el Campus de la Salud: las facultades de Farmacia 

y Odontología y haber dejado ya cerrado ese tema. Las circunstancias 

económicas no lo han permitido. También algunas ofertas que nos hicieron para 

firmar unos preacuerdos -que espero que no se desechen- para que el Convento 

de la Merced, donde está el Gobierno Militar, pueda formar parte del Hospital 

Real, algo que estaba en el Plan Director del Hospital Real y se queda pendiente. 

Algunas actuaciones en Motril y una instalación, las Minas del Conjuro, en 

Cástaras.  

 

–¿Y en cuanto al ámbito académico? 
 

–Hemos cumplido los pronósticos, los propósitos y las previsiones, e incluso en 

algunos aspectos los hemos superado. Era importante la creación de una escuela 

internacional de posgrado y de las escuelas de doctorado, así como la adecuación 

de los antiguos planes de estudio a los modernos. Desde el punto de vista de la 

investigación, también ha habido avances visibles en todo lo que se refiere a 

transferencia. Me hubiese gustado que hubiese más medios económicos para 

dotar a los institutos y centros de investigación mejor, sobre todo desde el punto 

de vista de los recursos humanos. Esperamos que tras el anuncio que hizo la 

presidenta en la inauguración del curso académico en Granada sea una realidad la 



llegada de gente joven a la universidad. 

 

–Públicamente se comprometió a saldar al deuda con las universidades 

andaluzas en dos años y medio. ¿Cómo ve a la nueva presidenta en relación 

con el mundo académico? 
 

–Muy cercana y con un gran interés. La sensibilidad a la Universidad es grande 

porque nos convocó en cuanto tomó posesión y este año en el mes de septiembre 

también nos reunió para explicarnos las ideas generales que tenía de las líneas de 

actuación sobre la universidad. Eso es de agradecer, así como ese compromiso 

que realizó en el acto ante la comunidad universitaria y que ya nos había 

anunciado en Sevilla, pero ahora no sólo ante los rectores. 

 

–Sobre las elecciones de este año, ¿los miembros de su equipo de Gobierno le 

han manifestado la intención de apoyar algunos de los nombres que se 

barajan para sucederle? 
 

–De conocimiento directo tengo dos nombres, que son Pilar Aranda e Indalecio 

Sánchez Montesinos, que me han manifestado su deseo de presentarse como 

candidatos a rector. A los dos los considero totalmente capacitados y con una 

gran preparación para ello. No me han comentado nada más. Imagino que 

tendrán sus grupos de apoyo, que no sé exactamente quienes son. No sé cómo 

tienen pensado hacer el equipo de Gobierno, ni su estructura... Es aún un poco 

precipitado. Ahora se abre un debate entre las distintas candidaturas, las 

actuaciones a realizar, el establecimiento de prioridades... Si cada cuatro años se 

analiza eso yo creo que es bueno para la comunidad universitaria.  

 

–A propósito de la necesidad del debate sobre el modelo universitario, una 

de las cosas que más se ha criticado últimamente es la proliferación de 

centros y la multiplicidad de títulos.  
 

–Ese es otro debate: el del modelo de sistema universitario. Es verdad que se está 

discutiendo si hay un número excesivo de universidades , y si son excesivamente 

generalistas, y creo que es un debate importantísimo. Hemos pasado en los 

últimos 30 años de tener un número relativamente bajo de universidades (en el 84 

había unas 20 universidades públicas, o quizás menos) a ahora, que hay 50 

universidades públicas y 32 privadas. En ese desarrollo han intervenido muchas 

cosas: primero que hace unos años la creación de una universidad dependía 

directamente del Gobierno de España y con la aparición de las autonomías esa 

competencia ha pasado a ellas. Es cierto que existe un Consejo de Coordinación 

Universitaria, pero sus informes no son vinculantes y la creación de una 

universidad en una autonomía depende del parlamento regional. Eso ha podido 

producir una cierta desarmonía en la creación de centros, más en el tema de las 

universidades privadas, aunque no es el caso de Andalucía. Son los políticos que 

ahora dicen que existen muchas universidades los que las han creado. No las 

hemos creados los universitarios, han sido las fuerzas locales -ayuntamientos, 



diputaciones o instituciones autónómicas- los que han impulsado sus creaciones, 

y curiosamente por unanimidad de todos los partidos políticos. Pues mire, usted, 

igual que lo creó, proceda, que nosotros como funcionarios actuaremos con total 

lealtad con los poderes públicos. A mi me gustaría que los parlamentos 

autonómicos hicieran ese debate y tomaran decisiones y que no parezca que 

somos nosotros los causantes de ese aparente desorden y de exceso de 

universidades . 

 

 

–¿Cree que hay que suprimir centros? 
 

–En un país como Francia, que es bastante más grande que España, el numero de 

públicas es casi el doble que aquí. En Alemania estamos en cifras parecidas, 

como en Gran Bretaña. 

 

–Las universidades más valoradas son las anglosajonas y las americanas. 

¿Tiene algo que ver la presencia de las universidades privadas? 
 

–El modelo anglosajón, que es el inglés, el alemán, escandinavo, danés... es 

público y hay centros de excelencia. En Estados Unidos sí es verdad que el 

sistema privado es muy potente. Es verdad que cuando uno va a los ranking de 

Shanghai, EEUU copa las primeras posiciones. Es cierto y no hay duda pero hay 

que tener en cuenta que en esos ranking figura mucho la parte de investigación. 

Los centros del Sur de Europa se apartan de ese modelo porque la investigación 

no ha sido históricamente tan importante en la universidad , aunque se está 

corrigiendo. La prueba es que a pesar de la crisis económica que estamos 

teniendo, España va ganando posiciones. La de Barcelona ya está entre las 

primeras 200 del mundo. Y entre las 500 primeras hay una docena de 

universidades , entre las que está Granada. Y todas son públicas. 

 

–¿Qué ocurre con los apoyos del mecenazgo? ¿Se ha conseguido aumentar 

este año en Granada?  
 

–Lo primero que ocurre es que la ley de mecenazgo no está muy desarrollada y 

en segundo lugar que tampoco en España ha habido ese concepto de apoyo a la 

universidad, aunque ahora sí empieza a haber más. Quizás tampoco en Europa 

salvo en Gran Bretaña. Este año ha aumentado pero no en la cantidad que 

nosotros queríamos. De todas formas hemos puesto una persona dedicada a ello y 

creo que vamos a terminar el año con mejores resultados.  

 

–En cuanto a la renovación del profesorado. ¿Hay alguna notificación nueva 

sobre las 59 plazas de profesor titular y catedrático paralizadas por 

hacienda? 
 

–No hay ninguna comunicación por parte de la Audiencia, no tenemos noticias ni 

emplazamiento para nada. Siguen recurridas por la administración. En cualquier 



caso cuando se notifique habrá posiblemente un recurso al Supremo, en 

cualquiera de los sentidos. Sí hay una petición de plazas a la Junta de Andalucía 

para ocuparlas inmediatamente con sustitutos interinos, en torno a 40 plazas. 

Estamos pendientes de autorización. También estamos pidiendo ayudantías, en 

torno a 70 u 80 plazas. La petición formal, que se tiene que aprobar por el 

Consejo de Gobierno, la llevaremos el 17 a Sevilla.  

 

–En cuanto al tema de infraestructuras, Ciencias de la Salud acaba de 

estrenar edificio, pero no será tan inmediato el traslado a Medicina.  
 

–La fecha de entrega del edificio es antes para finales de noviembre. Luego 

queda todo el proceso de equipamiento, así que yo creo que el traslado se tendrá 

que hacer ya para el curso que viene.  

 

–Sí está previsto para este curso el traslado de la Escuela de Arquitectura. 
 

–Sí, se nos entrega ya y yo espero que en el mes de enero se inicien las clases ya 

en el Realejo.  

 

–También abrirá en breve la Biblioteca de la Calle Duquesa, ¿no? 
 

–Está terminada prácticamente. Nos la entregan la semana que viene. Hay que 

equiparla primero y se iniciará el traslado de los libros, lo que tardará un mes o 

mes y medio y luego imagino que abrirá al público.  

 

–¿Se han visto afectadas las clases por el incendio?  
 

–El incendio no ha afectado a aulas, sólo a la antigua biblioteca, que estaba 

desmontada en ese momento. No tengo el informe de los bomberos ni de la 

policía científica, pero según nos comunicaron ha sido posiblemente una radial y 

acumulación de gases en alguna zona de la obra la causa del incendio. El arreglo 

de esa parte se está acometiendo ya, aunque la cuantía del incendio lo cubre la 

aseguradora.  

 

–¿Se han solucionado las quejas de la LAC?  
 

–Estamos en contacto con el Ayuntamiento para que se pongan más líneas en la 

zona de Cartuja, que es donde se acumulan más problemas. Esta semana han 

entrado en funcionamiento más vehículos.  
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Pedro Roque Molina García

Rector de la Universidad de Almería

Me gustaría dedicar este último artículo como rector, (ya está próxima mi jubilación), a

reflexionar sobre el papel, en un sentido profundo, de la universidad. A mi modo de ver, Europa

ha institucionalizado el trabajo de la inteligencia en forma de institución universitaria, lo que

supone una responsabilidad moral y social de nuestra propia actividad intelectual. Pienso que hoy

más que nunca, una universidad en el contexto andaluz, español, europeo y también en el

iberoamericano y mundial, debe luchar por asegurar su participación en el liderazgo moral e

intelectual, como una institución que cultiva la inteligencia, en paralelo a su vocación de formar

buenos profesionales.

La encomienda que una sociedad pone en manos de las universidades, destinando a ellas

cuantiosos recursos, lleva aparejada la responsabilidad por cuanto hacemos y por lo que no

hacemos y la necesidad de rendir cuentas de nuestra gestión. La sociedad confía en sus

instituciones de enseñanza con la seguridad de que puede contar con nuestras capacidades para

prestar un servicio público que en el momento presente no ya es esencial, sino que parece que de

él depende buena parte del futuro económico, social y político de la sociedad mundial.

La responsabilidad moral de la universidad y de los universitarios consiste en el imperativo de

atenerse a la realidad, de respetarla y contar con ella, aun cuando sea para transformarla

radicalmente y de arriba abajo. Nuestro sentido de realidad no puede embarcarse en utopías

absurdas ni en un chato conformismo con lo que hay; es preciso saber hacer que transforme el

mundo de acuerdo con la legalidad de las cosas. Pero también la universidad debe promover e

inculcar valores para que estos cobren carne y sangre en nuestros estudiantes y puedan

transmitirlos a toda la sociedad. Responsabilidad es hacer frente a las demandas sociales, que no

tienen por qué coincidir con la de los mercados y sí con el desarrollo integral de los individuos y

pueblos de la tierra.

Por ello, me gustaría hacer una llamada de atención sobre una posible deriva que puede tomar

la sociedad del conocimiento, volcada a sobrevalorar los criterios cuantitativos sobre los

cualitativos, los rankings y balances de resultados, los fríos números y las estadísticas, en

detrimento de otros criterios más fundamentales e importantes, a mi modo de ver, de la misión

de la universidad. Está claro que nuestros objetivos se centran en la capacitación profesional de

nuestro estudiantes, pero creo que no se deber perder de vista la formación integral y el

desarrollo del sentido crítico.

Buscamos a personas que sepan liderar el cambio económico, social y político que se está

precipitando. No sirve de nada o de muy poco una buena instrucción si no formamos al unísono a

ciudadanos y ciudadanas que supongan un ejemplo de laboriosidad, honestidad y autoexigencia.

La universidad del inmediato futuro no puede ser sólo una fábrica de expertos y de peritos, sino

una institución donde el saber, la investigación, la innovación y la transferencia estén puestos al

servicio de la sociedad, mediante una capacidad de liderazgo en el proceso de regeneración

moral que la sociedad demanda, especialmente a aquellos que tiene la mayores

responsabilidades directivas. Por eso la formación universitaria tiene que estar presidida por un

elevado sentido, a transmitir a nuestros alumnos, de la equidad y la justicia, de un renovado

interés por la regeneración social de nuestro entorno, que nos permita afrontar los retos que el

inmediato futuro nos va a plantear.

Me van a permitir que, en mi condición de catedrático de filosofía, haga una llamada para que no

dejemos en el olvido la importancia, junto con nuestra atención natural a la ciencia y la

tecnología, a los estudios y saberes sociales y humanísticos porque ninguna universidad que se

precie, en el contexto actual, ha renunciado a la promoción de lo que, en palabras de la filósofa

norteamericana Marta Nussbaum, se llama el cultivo de la humanidad. Que nadie pueda decir

que la formación integral de las personas ha sido un objetivo que ha dejado de ser estratégico. 

Sentido crítico

Envases 'bio'
La científica María Cuaresma Franco participa en
un proyecto europeo, dotado con nueve millones
de euros, que busca fórmulas para conseguir
biopolímeros a partir de estos organismos
unicelulares

Más de 1.600 alumnos se enrolan en otras
universidades con las becas Erasmus
Italia, con 536 becarios, es el destino preferido,
seguido de Francia, Alemania y Portugal � Chipre
y Malta sólo acogerán a un estudiante
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ARTÍCULOS RELACIONADOS

Francisco González Lodeiro: “Me
gustaría que el Parlamento debatiera
sobre el número de universidades”

Twittear 0

Cinco de la diez universidades andaluzas celebrarán

elecciones en el plazo de un año y de ellas tres cambiarán

de rector después de que Francisco González Lodeiro, en

Granada, y Manuel Parras Rosa, en Jaén, hayan anunciado

que tras dos mandatos no volverán a presentarse a la reelección, y Pedro Molina, en Almería,

tampoco lo hará al coincidir su final de mandato con la jubilación.

González Lodeiro cierra dos mandatos al frente del Rectorado de Granada y planea convocar

elecciones para mayo de 2015. Manuel Parras se encuentra en la misma situación en la

Universidad de Jaén, donde se estima que se pueda celebrar el proceso electoral en el segundo

trimestre de 2015.

Pedro Molina también ha encadenado dos mandatos en Almería que concluirán con su jubilación y

elecciones, mientras que en la Universidad de Málaga la rectora Adelaida de la Calle está a falta

de un año de que concluya su tercer mandato. En sus últimas declaraciones públicas no ha

afirmado que tenga previsto volver a presentarse, aunque tampoco lo ha descartado.

Eduardo González Mazo también está a un año de que concluya su primer mandato en la

Universidad de Cádiz. Aunque todavía no hay ambiente preelectoral en esta institución, donde

previsiblemente se celebrará la próxima consulta en el primer semestre de 2014, la lógica indica

que este catedrático de Química Física afrontará unas segundas elecciones.

La otra mitad del mapa universitario andaluz se ha renovado en los últimos dos años. Es el caso

de los rectores de la Universidad de Sevilla, Antonio Ramírez de Arellano (2012), de la Pablo de

Olavide, Vicente Guzmán Fluja (2012), de Huelva, Francisco Ruiz Muñoz (2013), UNIA, Eugenio

Domínguez Vilches (2013) y Córdoba, José Carlos Gómez Villamandos (2014).

 

Elecciones a la vista en cinco de las 10
universidades
Los rectores de Granada, Almería y Jaén no optan a la reelección, mientras
que la rectora de Málaga, en la recta final de su tercer mandato sugiere que
no descarta volver a presentarse.
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UNIVERSIDAD DE GRANADA

La ciencia, grano a grano

La asociación Hablando de Ciencia organiza un programa
divulgativo para explicar a la sociedad granadina de
manera clara y amena la actividad que se hace en los
laboratorios � En esta ocasión lleva sus demostraciones
hasta los bares de tapeo.

Los alumnos de Granada tendrán siete convocatorias

UNIVERSIDAD PABLO DE OLAVIDE

Fernando Lara y Rocío Herrezuelo,
premios por su expediente y mérito

La institución distingue a los mejores alumnos de las
diferentes titulaciones, así como a los estudiantes que
acceden a sus aulas con las calificaciones más altas.

UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

El Aula de los Alimentos se abre a
alumnos de Derecho, Ciencias
Económicas y Empresariales

La iniciativa surgida en la Facultad de Veterinaria
organiza visitas, cursos, degustaciones y jornadas para
proyectar socialmente la gastronomía.
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“Estabas en línea, te he escrito un
whatsapp y no me has respondi-
do. ¿Por qué, qué haces, con
quién estás? Respóndeme.He vis-
to que te has conectado por últi-
ma vez demadrugada ¿Con quién
hablabas? Como no me hagas ca-
so cuelgo en Internet una foto tu-
ya sin ropa. ¿Quién es ese que has
agregado al Facebook? ¿Es ver-
dad que estás con tus padres?
Mándame una foto. Envíame tú
ubicación”... Estas frases sonalgu-
nos ejemplos de otras formas de
violencia contra la mujer. En este
caso, ligadas a las nuevas tecnolo-
gías y de especial incidencia entre
los más jóvenes. Pero hay más,
como el acoso callejero, el labo-
ral, la trata o las violaciones. Se-
gún la normativa estatal, si no se
ejercen en ámbito afectivo no son
consideradas como violencia de
género y a todos los tipos de agre-
siones se les suma la dificultad pa-
ra demostrarlas.

“Haymuchamás violencia ade-
más de la física. Ahora hemos per-
feccionado lo que miramos. Iden-
tificamosmás fenómenos que an-
tes estaban normalizados, y algu-
nos de ellos siguen viéndose así y
no están considerados dentro del
concepto ni de las leyes de géne-
ro”, explica Belén Zurbano, profe-
sora e investigadora de la Univer-
sidad de Sevilla en este ámbito.
“Prácticamente los únicos indica-
dores que hay para medir la vio-

lencia son lasmuertes, las denun-
cias y la morbilidad hospitalaria,
así que hay mucha información
que de agresiones que se pierde”,
añade Zurbano.

Las más novedosas de estas
formas de acoso son las vincu-
ladas a las nuevas tecnologías.
“La violencia en las redes sociales
está presente 24 horas al día y sie-
te días a la semana y su detección
es casi imperceptible para los pro-
fesores o los padres de los jóve-
nes”, considera la psicóloga espe-
cializada en género Laura Ocaña.
“Existen problemas de control,
persecución y acoso entre jóve-
nes a través de las redes que no
tienen diferencia con la violencia
de género”, añade Encarnación
Aguilar, directora general de Vio-
lencia de Género de la Junta. Se-
gún los datos que manejan, un
7,9% de chicas admite ser víctima
de ciberacoso, pero solo un 2,9 de
ellos reconoce ser acosador.

Pese a la constancia de la exis-
tencia de estas otras formas de
violencia, es complicado que se
tengan en cuenta desde el punto
de vista legislativo. De entrada, la
norma estatal solo considera la
que se da en el ámbito afectivo,
aunque la ley andaluza (2007) es
más abierta. Añade la violencia

económica a las amenazas, coac-
ciones, privación de libertad y
agresiones físicas, sexuales y psi-
cológicas. También amplía la con-
sideración de actores violentos e
incluye a los hombres del entorno
familiar, social o laboral.

Y si la incorporación de nue-
vas definiciones de actores y
otros tipos de violencia en la nor-
ma ya es difícil, también lo es la
demostración de los daños psico-
lógicos o del sufrimiento a través
de amenazas o vejaciones. “En es-
te aspecto hay menos índices de
estudios y herramientas de detec-
ción. Es difícil conocer sus cua-
dros clínicos. Además, los testimo-
nios de las víctimas suelen ser in-
conexos, pero no por eso es sinto-
mático de que no haya violencia”,
alerta Zurbano. Desde Justicia re-
conocen que la violencia psicoló-

gica estámuy silenciada, que es la
primera en aparecer y que esmás
difícil de demostrar que la física.
“Tenemos una unidad de valora-
ción que analiza las evidencias.
En lo que va de año se han abierto
más de 800 procedimientos por

violencia psicológica con órdenes
de protección. 600de los ellos por
amenazas”, matiza Aguilar.

Puede ser complejo demos-
trar también las agresiones de
violencia económica, que inclu-
ye la privación intencionada de

recursos para el bienestar de la
mujer. Este tipo de violencia,
que se ha visto agravada con la
crisis, trasciende al ámbito labo-
ral. Eli García, secretaria regio-
nal de la mujer en CC OO, deta-
lla que el observatorio de su for-
mación lleva años denunciando
discriminación tanto en los cri-
terios de selección, donde se ex-
cluyen a mujeres que quieran
tener hijos, como en las ofertas
que fomentan la desigualdad.
“También se acosa durante las
entrevistas de trabajo, aprove-
chando la situación de necesi-
dad de la demandante”, matiza
García, que resalta la dificultad
para demostrar estas agresio-
nes. La que sí puede ser más fácil
de comprobar es la ejercida en las
nuevas tecnologías. Según indi-
can los fiscales de delitos tecnoló-

gicos, la detección de pruebas
puede ser perseguible si los actos
dejan rastro en los dispositivos.

Para erradicar cualquier for-
ma de violencia, la solución resi-
de en la educación. El respeto, la
libertad, la igualdad y la confian-
za son cuatro de los pilares sobre
los que trabaja Ocaña en sus cur-
sos de formación para jóvenes y
paramodificar la realidad. El 24%
de los jóvenes andaluces conside-
ra que el lugar de una mujer está
en su casa, con su familia, y el 10%
cree que el hombre es el que debe
tomar las decisiones. “Parte del
problema es que no se nos ha en-
señado a desarrollarnos bien, pa-
rece que la mujer solo se siente
válida cuando alguien la quiere, y
parece que el hombre no debe
mostrar más sentimientos que
los de rabia.Hay que trabajarmu-
cho la inteligencia emocional pa-
ra relacionarnos de forma sana”,
propone. El Instituto Andaluz de
la Mujer ha puesto en marcha
una investigación sobre los ries-
gos y consecuencias de la violen-
cia de género a través de las tecno-
logías de las relaciones, la infor-
mación y la comunicación.

Las otras violencias contra la mujer
A La normativa tiene lagunas para afrontar el acoso en Internet o en el trabajo
A La dificultad de probar todos los tipos de hostigamiento complica los casos

Los casos de adolescentes mal-
tratadas se han multiplicado
por tres en los dos últimos años
en Andalucía. Estos datos, ofre-
cidos por la Fiscalía de Meno-
res de Sevilla, reflejan algunas
de las cifras que manejan las
Administraciones para poner
su punto demira en la violencia
de género en edades cada vez
más tempranas. La Consejería
de Justicia, alertada por el in-
cremento de esta lacra, culmi-
nó ayer en Sevilla el quinto Con-
greso para el Estudio de la Vio-
lencia contra las Mujeres, dedi-
cado en esta edición a la ejerci-
da en la adolescencia.

El congreso, que ha estado
precedido por una plataforma
virtual de comunicación entre
participantes y continuará con
debates en Internet, ha tratado
sobre la ciberdelincuencia, los
estereotipos generados por los
medios de comunicación, los va-
cíos jurídicos de la ley, las políti-
cas educativas y la trata de per-
sonas, entre otras cuestiones.

La fiscal de Menores de Sevi-
lla Isabel Vázquez ha vinculado
el incremento de la violencia en
la adolescencia con el comienzo
de las relaciones de pareja a
edades cada vez más tempra-
nas. “Reproducen los estereoti-
pos y las desigualdades que se
registran en el mundo de los

adultos”, señaló Vázquez. Tam-
bién ha participado en las jorna-
das la fiscal delegada de Andalu-
cía de Violencia a la Mujer, Flor
de Torres, quien ha propuesto
acuñar el concepto maltrato in-
fantil de género “para visuali-
zar a los menores en el ámbito
de la violencia contra las muje-
res”, justificó. La mayoría de
los expertos participantes han
coincidido, además, en que las
adolescentes cuentan con me-
nos recursos que las adultas pa-
ra resistir la presión que puede
suceder a la presentación de
una denuncia por maltrato.

De forma simultánea se ha
celebrado un concurso de pro-
gramas informáticos, en el que

han participado 30 personas,
para promover el desarrollo de
aplicaciones para móviles que
sirvan para prevenir la violen-
cia y proteger a las víctimas. La
app ganadora, denominada En
tu mano, permite geolocalizar a
la víctima en el momento en
que se produce la agresión y
además servirá para acompa-
ñar a las mujeres desde el mo-
mento en que creen ser vícti-
mas de violencia de género y
ofrecerles asesoramiento du-
rante todo el proceso posterior.
“Se trata de una aplicación invi-
sible, que se activa con la tecla
de volumen”, informan desde la
Consejería de Economía, que
ha organizado el concurso.

El triple de adolescentes maltratadas en dos años
Una adolescente se muestra cabizbaja tras recibir un mensaje a traves de su móvil. / paco puentes

EL PAÍS, Sevilla

ÁNGELES LUCAS / RAÚL LIMÓN
Sevilla

Las tecnologías se
usan como
herramientas de control
y dominio

El daño psicológico
es el primero que
se ejerce, pero apenas
se conoce
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Carlos Navarro Antolín

La Hacienda local se ha dirigido
por escrito a los institutos públi-
cos para comunicarles la obliga-
ción que tienen de darse de alta
en servicio de recogida de resi-
duos urbanos y, por lo tanto, pa-
gar la tasa correspondiente. La
gran novedad es que, si bien las
ordenanzas municipales anterio-
res ya recogían esta obligación,
hasta ahora nunca se les giraba el
recibo. El nuevo modelo de ges-
tión del cobro de esta tasa ha
aflorado que estos centros públi-
cos de enseñanza, dependientes
de la Junta de Andalucía, no es-
taban pagando por el servicio
prestado por el Ayuntamiento. La
tasa de basura volvió a enfrentar
al PP y al PSOE, esta vez con oca-
sión del Pleno extraordinario de
aprobación de las ordenanzas fis-
cales de 2015, celebrado ayer en
el Salón Colón, una normativa
que, como era previsible, salió
adelante con los votos de los con-
cejales del PP y el sufragio en
contra de PSOE e IU.

El Grupo Socialista calificó es-
ta maniobra de “tasazo”, mien-

tras que el propio alcalde, Juan
Ignacio Zoido, defendió que to-
dos los sevillanos son “iguales
ante la ley” y recordó que los cen-
tros privados y concertados sí pa-
gan la tasa de basura. Zoido ase-
guró que ya la pagan 158 centros
educativos privados y concerta-
dos y que la Junta de Andalucía
“no la paga” en nombre de los
centros públicos.

El gobierno local defiende que
la tasa de basura que se pretende
cobrar no es nueva. La Hacienda
local defiende que es la tasa de
basura que afecta a cualquier in-
mueble y por lo tanto “está vi-
gente desde siempre”. La pagan
otros centros educativos y tam-
bién los hospitales, dependien-
tes también de la Junta de Anda-
lucía. “Se presta un servicio por
el que hay que pagar, más allá de
las demagogias empleadas sobre
que esa tasa va en perjuicio de la
calidad educativa”.

El gobierno entiende que, de
acuerdo con la Ordenanza Fiscal
reguladora de la Tasa de Recogi-
da de Residuos Urbanos, los be-
neficiarios del servicio de recogi-
da de basuras, procedentes de los
inmuebles ubicados en el térmi-
no municipal de Sevilla, donde se
ejerzan actividades comerciales,
industriales, profesionales, artís-
ticas, administrativas, de servi-
cios y sanitarias públicas o priva-
das, resultan obligados al pago
de esta tasa municipal.

La Hacienda local admite que
está enviando cartas a los centros
recordando que están obligados

a pagar por este servicio y solici-
tando un certificado acreditativo
del número de alumnos para dar-
les de alta en el servicio, tal como
puso de manifiesto el portavoz
del PSOE municipal, Juan Espa-
das, que exhibió una de las cartas
remitidas a un director de centro.

La Hacienda local, que dirige la
concejal Asunción Fley, conside-
ra que este caso demuestra una
vez más que el cambio de gestión
de la tasa de basura ha sido “efec-
tivo”, pues antes tan sólo se to-
maba como referencia para su
cobro que el inmueble fuera da-
do de alta voluntariamente,
mientras que ahora, al cruzar los
datos con el catastro y el IBI es
más fácil que afloren servicios
que se están prestando y por los
que no se cobraba.

El alcalde cerró el turno de in-
tervenciones insistiendo en que
las ordenanzas fiscales de 2015
“consagran la bajada fiscal” y
precisando que cada contribu-
yente pagará con estas ordenan-
zas una “media de 52 euros me-
nos”, lo que según esgrime ha im-
plicado una rebaja de unos 30
millones de euros en la recauda-
ción municipal. “Hemos bajado
los impuestos, les guste o no”.

Los institutos
públicos tendrán
que pagar la
tasa de basura
● El actual modelo

de gestión, que cruza

el catrastro con el

IBI, evidencia que no

pagan por el servicio

FOTOS: BELÉN VARGAS

El alcalde, Juan Ignacio Zoido, con la delegada de Hacienda, Asunción Fley.

Una de las protestas que obligó a interrumpir el Pleno por unos minutos.

El portavoz del Grupo Socialista, Juan Espadas.

C. N. A.

La Hacienda local ha aceptado
tres enmiendas del Consejo
Económico y Social de Sevilla
(CESS). En primer lugar, se va
a modificar la tarifa especial
para residentes y grupos homo-
géneos referentes al día o frac-
ción en la zona de media-baja

rotación, por lo que en todos los
casos de aplica el importe de baja
rotación. Así, la media rotación
cuesta 0,35 euros y no 0,40 euros.
En segundo lugar, en la tasa por
prestación de servicios del Cemen-
terio, para que los enterramientos
benéficos puedan ser considera-
dos no sujetos, “la carestía de re-
cursos económicos deberá ser de-
terminada mediante resolución de
de Asuntos Sociales”.

Y en la tarifa de la tarjeta uni-
versitaria de Tussam se ha omitido
el plural del artículo relativo a las
Universidades de Sevilla. Están,
pues, las dos incluidas.

Tres enmiendas del
Consejo Económico y
Social son aceptadas

C. N. A.

Trabajadores de los equipos de
tratamiento familiar del Progra-
ma de Atención a Familias con
Menores en Riesgo promovido
por el Ayuntamiento en convenio
con la Junta irumpieron en el
PLeno y tuvieron que ser desalo-
jados. Están en el paro después

de que sus contratos de trabajo
concluyesen el 6 de noviembre y
no fuesen renovados, de lo que el
comité de empresa culpa tanto al
Ayuntamiento como a la Junta.

Según los afectados, el Ayunta-
miento de Sevilla cuenta con es-
te servicio desde 2000. Se trata
de psicólogos, educadores socia-
les y trabajadores sociales, para
el tratamiento de familias con
menores en riesgo de exclusión.
Los afectados explican que, nor-
malmente, el día 5 de noviembre
de cada año finalizaban los con-
tratos de trabajo de los 21 profe-
sionales de estos equipos de tra-

tamiento familiar, si bien tales
contratos eran inmediatamente
renovados al día siguiente para
continuar con los trabajos.

El Ayuntamiento asegura que
este programa de atención social
“no se ha quedado colgado” y que
contará con un 33,3% más de fi-
nanciación municipal. Fuentes
municipales insisten en que “se
está trabajando con la prepara-
ción de los casos de los menores
que hayan de tratarse en la nue-
va edición del programa, contra-
tándose a los profesionales que
hayan de ejecutarlo a la mayor
brevedad una vez se realicen to-
dos los trámites previos necesa-
rios para ello”. Admiten que el re-
traso se debe a que la Junta remi-
tió la resolución de renovación
del convenio el día 5 de noviem-
bre, el mismo día que acababa el
programa. El Ayuntamiento ase-
gura que se trabaja para su rea-
nudación cuanto antes.

El Ayuntamiento asegura
que no peligra la atención
de menores en riesgo

Trabajadoresdeeste
programasocialprotestan
enelPlenoalnohaberse
renovadoaúnloscontratos

La tarjeta universitaria
de Tussam se ofrece
para alumnos de
las dos instituciones
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Sevilla
Ante las puertas del Ayuntamiento

ANDALUCÍA.-Sevilla.- El Cadus convoca una
concentración el 17 de noviembre para exigir la
retirada total de zona azul en los campus
Presionará al Rectorado de la US para que autorice la apertura de plazas de
aparcamientos de su competencia para estudiantes

   SEVILLA, 11 Nov. (EUROPA PRESS) -

   El Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) convoca una concentración a las
puertas del Ayuntamiento de Sevilla el lunes 17 de noviembre, Día del Estudiante, a las 18,00 horas,
para exigir la retirada total de la zona azul de los campus universitarios.

   En una nota de prensa se explica que el pleno del Cadus del pasado 30 de octubre aprobó una
batería de acciones contra la zona azul, porque, reiteran, "esta medida supone un coste inasumible
para un colectivo, como los estudiantes, especialmente golpeado por la crisis y los recortes, y
pasamos muchas horas continuadas de estudio y clases en nuestras escuelas y facultades".

   Así, el principal acuerdo alcanzado fue la convocatoria de esta concentración en la Plaza Nueva
para reclamar la retirada total de la zona azul de los campus universitarios. El objetivo de dicha
concentración pasa por mostrar el descontento generalizado existente en el estudiantado
universitario.

   Asimismo, la delegación del Cadus presionará al Rectorado de la Hispalense para que autorice la
apertura de plazas de aparcamientos de su competencia para estudiantes, en especial en el Campus
Ramón y Cajal, uno de los más afectados por la zona azul.

   Además, el gabinete jurídico del Cadus va a organizar un taller dirigido a la totalidad de la
comunidad estudiantil en el que se explicarán los mecanismos existentes para recurrir las multas. Por
último, el gabinete de comunicación del Cadus está potenciando el hashtag #StopZonaAzul en las
redes sociales para difundir las críticas de los estudiantes.

   En otro orden de cosas, el Cadus continúa trabajando la problemática de las Infraestructuras. La
Comisión de Infraestructuras del órgano estudiantil ha aprobado un calendario de trabajo para
presionar al Rectorado y la Junta de Andalucía sobre la crítica situación de tres centros en especial:
Politécnica, Medicina y Agrónomos.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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ALCALÁ DE GUADAÍRA

ALCALÁ DE GUADAÍRA / CONFERENCIA

Una mirada a la I Guerra Mundial
A. MALLADO  / ALCALÁ DE GUADAÍRA
Día 11/11/2014 - 11.06h

El profesor José Antonio Parejo ofrece una conferencia en el Foro Oromana de Alcalá

El Foro Oromana de Alcalá de Guadaíra ofrece este martes 11 de noviembre un acercamiento a la I Guerra Mundial  en el centenario de su inicio. Para
ello el profesor de Historia del Pensamiento Político y Social en la Universidad de Sevilla, José Antonio Parejo Fernández dictará la conferencia
«"¿Ha soportado la memoria el paso del tiempo? Los europeos de hoy en el centenario de la Primera Guerra Mundial».

El profesor Parejo Fernández, como especialista en Historia Política ha centrado sus investigaciones en la historia de los fascismos, en general, y de la
Falange Española, en particular.

El planteamiento de este encuentro buscará la capacidad pedagógica de un conflicto terrible  y remarcará el olvido actual de lo que llevó a una gran
tragedia para la humanidad. La cita será es a las 20 horas en el Hotel Oromana.
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Ramón Bilbao, un mito
¡Sólo 8,33€ la botella! y ¡sólo hasta
el 30 de noviembre!
www.vinoseleccion.com/ramon-bilbao

Cuenta Nómina
Cámbiate a la Cuenta NÓMINA de
ING DIRECT en sólo 5 minutos
www.ingdirect.es

Una mirada a la I Guerra Mundial - ABC de Sevilla http://sevilla.abc.es/provincia-alcala-de-guadaira/20141111/sevi-...

1 de 2 12/11/2014 8:36

usuario
Resaltado



                                                                                                     

 

 

 

 

Dirección de Comunicación  

 

 

 

 

 

 

 

EDUCACIÓN  



Miércoles 12.11.14  
SUR

9MÁLAGA

El director de la Agencia     
de Acreditación presenta 
en Málaga este nuevo 
modelo, que busca mejorar 
la transparencia y elevar        
el nivel de publicidad  

:: FRANCISCO GUTIÉRREZ 
MÁLAGA. Los profesionales que 
quieran acceder a los cuerpos do-
centes universitarios tendrán que 
enfrentarse dentro de unos meses 
a nuevos criterios de evaluación. La 
acreditación necesaria para acceder 
a los cuerpos de funcionarios, pro-
fesores titulares y catedráticos de 
universidad, estará desde ahora más 
basada en la combinación de ele-
mentos «cuantitativos y cualitati-
vos», un nuevo modelo que trata de 
superar el hasta ahora vigente, en 
los últimos seis años, y que ha te-
nido «efectos perversos» en la ca-
rrera docente e investigadora, se-
gún señaló ayer el director de la 
Agencia Nacional de Evaluación de 
la Calidad y Acreditación, Aneca, 
Rafael Van Grieken, en la presen-
tación a los docentes de la UMA de 

esta nueva normativa. Pendiente 
de un informe del Consejo de Esta-
do, la reforma tal como está plan-
teada está muy avanzada y el nue-
vo Real Decreto, que sustituirá al 
RD 1312/2007 por el que se estable-
ce la acreditación nacional para el 
acceso a los cuerpos docentes uni-
versitarios podría estar aprobada a 
finales de diciembre. De ser así, para 
el verano ya estaría operativo este 
nuevo sistema. 

Un modelo «mejorable» 
La acreditación para el acceso a los 
cuerpos docentes «es un modelo me-
jorable», indicó Van Grieken, que en 
cambio se mostró en desacuerdo con 
aquellos que consideran que es un 
modelo a eliminar. En este mismo 
sentido, la rectora, Adelaida de la Ca-
lle, defendió el sistema de acredita-
ciones, porque «los que pasamos por 
otros sistema de evaluación sabe-
mos que no eran tan transparentes». 

La reforma del modelo traerá im-
portantes novedades. Entre ellas, se 
suprime el carácter universal de la 
acreditación, de manera que ahora 
sólo será válida para la rama de co-
nocimiento para la que el solicitan-

Las universidades cambiarán los 
criterios de evaluación por los 
«efectos perversos» del sistema

Rafael Van Grieken y la rectora, Adelaida de la Calle. :: CARLOS MORET

:: F. G. 
MÁLAGA. Los sindicatos de ense-
ñanza han considerado muy insufi-
ciente la oferta de plazas de profe-
sores de Primaria anunciada el lunes 
por la Consejería de Educación, una 
medida que también consideraron 
«electoralista» por cuanto se apro-
xima un año de elecciones. Coinci-
den en señalar que se dan unas ci-
fras engañosas, ya que de las 1.229 
anunciadas 227 son para inspecto-
res y catedráticos de conservatorios, 
plazas que se cubren por promoción 
interna y no suponen, por tanto, in-
cremento del empleo público. Ra-

moni Ruiz, de CSIF, indicó que, ade-
más de insuficiente, es una oferta 
que no se acerca al 50% de la tasa de 
reposición. En este sentido, Félix 
Martín, de Comisiones Obreras, in-
formó de que cada año se jubilan casi 
tres mil profesores y criticó además 
que la consejería se negara a nego-
ciar y que diera por cerrada esta ofer-
ta de empleo sin dar opciones a los 
sindicatos. Encarna de la Chica, de 
UGT, criticó que la Junta se oponga 
a  la LOMCE y ahora se haga una ofer-
ta para profesores de francés en apli-
cación de esa ley. «Nos han dejado 
perplejos y descontentos», afirmó.

Los sindicatos consideran 
insuficiente y «electoralista» 
la oferta de plazas en Primaria

te resulte acreditado. Además, en 
vez de cinco comisiones (una por 
cada una de las grandes áreas del co-
nocimiento, esto es Ciencias, Cien-
cias de la Salud, Humanidades, Cien-
cias Sociales y Jurídicas e Ingeniería 
y Arquitectura) se pasará a 21, con 
ámbitos de actuación académico-
científicos más específicos. Se elimi-
na también el sistema de puntos, 
porque «esto se había convertido en 
una carrera para sumar puntos» y 
ahora se realizarán unas valoracio-
nes a partir de unos umbrales de mé-
ritos que se publicarán en el BOE.   

Según Val Grieken, estos sistema 
de acreditación tratan de «laminar 
el tema de la endogamia dentro de 
las universidades, sometiendo al 
profesorado a un filtro aséptico y 
externo que no está vinculado con 
el lugar donde se ha desarrollado».
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Noelia Garcia ~aADRID.

La Universidad Europea del
Atl~intico ha iniciado este curso
su actividad acad~mica con mH
de 350 alumnos en ocho grados.
La instituci6n que dirige Ruben
Calder6n Iglesias es la primera
universidad privada que se crea
en Cantabria y cuenta con un
edificio de 16.500 metros cua-
drados que albergar~ a m~s de
2.000 personas. Nace para dar
cabida a esos estudiantes que por
mofivos de falta de fitulaciones
terdan que dirigirse a otras co-
munidades como Pals Vaco, As-
turias o Casfilla y Le6n.

~.Por qu~ surge la idea de crear
una universidad privada?
No habia una urfiversidad priva-
da con una oferta acad~mica
completa en esta regi6n. Tene-
mos 14 titulaciones de grado,
ocho en funcionamiento, ade-
m~s de postgrados, que est~n ac-
tualmente tramitando y estar~n
disponibles en septiembre del
afio que viene, y ~ea de idiomas.
La thnica fitulaci6n en ]a que coin-
cidimos con las unversidad pfl-
blica es Administraci6n y Direc-
ci6n de Rmpresas (ADE).

/.Por qu,~ surgen universidades
privadas ?
E| auge de las universidades pri-
vadas radica en que el modelo
que se ofrece implica un mode-
lo diferente que sabe responder
alas necesidades acad~micas ac-
males, atenci6n m~s personali-
zada, adaptada alas tecnologlas
y acorde con el mercado laboral.

~Cree que sobran universiaddes
en EspaEa como dicen muchos
’expertos’?
No estoy de acuerdo en que ha-
ya un exceso de universidades
en nuestro pals, puede haber una
falta de complementariedad en-
tre los tlmlos, inclttso en una mis-
ma comunidad aut6noma. En
ciertas regiones hay un buen nu-
mero de unviersldades en l~s que
coinciden titulaciones.

"Es precipitado
reducir los grados
a tres aflos"

Ruben
Calder6n
Rector de la Universidad Europea del
Atl ntico, la primera privada en Cantabria

Formaci6n: Es Licenciado
en Ciencias Econ6micas
y Empresariales y Doctor
en Econom[a de la Educa-
ci6n por las universidades
de Valladolid y Nebrija.
Tfay~:toria: Posee amplia
experiencia tanto en ges-
ti6n universitaria como
en docencia e investiga-
ci6n. Su faceta investigado-
ra ha estado muy vincula-
da a la rama de Empresa
Familiar y a la Economia
de la Educaci6n.

EE

~.Qu~ tipo de reforma universi-
taria Ilevaria a cabo?
La reform~ que h~a es d~r ~-
quilidad y seguridad juridico-
acad6mica al sisteroa, Encontrar
tmas reglas del juego que fueran
rru~s permanentes y que no estu-
vi~ramos constantemente con
las necesidades de adaptaci6n
en periodos puntuales. Es fun-
damental saber qu~ camino de-
bemos seguir todos juntos para
tener un buen sistema universi-
tario.

~.Qu~ le parece la reforma del
Ministerio de Educaci6n de re-
ducir a tres aEos los grados?
Creo que se tenla que haber es-
tudiado un poco m~is. Adem~,
pensando en 2007, que rue cuan-
do se apmb6 el Plan Bolonia, con-
sidero que no es el momento de
hacer una reforma de este tipo.
Las universidades han reforma-
do los planes y afln no han sido
evaluados. Es algo precipitado.
Hay que ira un catrilogo de tim-
laciones donde un t~tulo especi-
rico mviera los mismos afios de
duraci6n independientemente
de la comunidad donde se rea-
lizase.

~.Por qu~ las universidades es-
pa6olas no esta~n entre las pri-
meras en los ’rankings’ intema-
cionales?
Porque no hay acuerdo de qu~
modelo universitario queremos.
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La Universidad espa ola, a la cola
de Europa en ideas patentadas
Espafia ingres6 52 veces menos por venta de licencias que las universidades europeas, que obtienen
2 millones de euros de media al afio pot centro educativo, frente a los 38.400 euros que obtienen las nuestras

N, G, MADRID.

La Universidad espafiola ingresa 52
veces menos por licencias que sus
hom61og~s europeas. E1 ingTeso pa-
ra Espafia en 2011 rue de 2,5 millo-
nes de euros, lo que supone un in-
greso medio para cada centro uni-
versimrio de 38.462 euros, segfln el
estudio Recomendaciones pam me-
jorar el modelo de tmnsferencia de
tecnolog~a en las universidades es-
pafiolas, de Conferencia de Conse-
jos Sociales de las Universidades
(CCS) y ka Red de Fundaciones Uni-
versidad Empresa (REDFUE), que
recoge los datos del flltimo infor-
me de la OCDE.

Las universidades europeas kngre-
saron 201 millones de euros (2 mi-
llones por centro) y las estadouni-
denses 1.900 millones (10 millones
pot centro). ~Cufintas empresas de
6xito internacinnal procedentes de
la universidad espafiola hay en es-
tes momentos? La respuesta es nin-
gttr~ Sin embargo, EEUU fiene App-
le, Google, Microsoft, Amazon y Fa-
cebook, que fue fundada en la uni-
versidad mient~as Mark Zuckerberg
estudiaba Psicologla con 23 afios.

A m~is inversi6n en invesfigaci6n
mayor rentabilidad. La posici6n es-
pafiola presenta una cierta debili-
dad tanto en cuanto el porcentaje
del PIB dedicado a I÷D es inferior
a la media de la UE (1,3 por ciento
frente al 2 por ciento). Sin embar-
go, parses como Finlandia, paradig-
ma educafivo, fiene un 3,8 por eien-
to; Suecia, un 3,4 pot ciento y Ale-
mania, un 2,8 por ciento.

Patem’~s universitarias
En 2011, la mitad de las universida-
des espafiolas gener6 patentes y el
nthnem total de estas rue de 211, fren-
tea las miles de estas licencias que
generan otras universidades del mun-
do, como las de Singapur, con clara
tradici6n de colaboraci6n con la in-
dustria, china o Isarael, lideran los
puestos de patentes procedentes de
la universidad. Por ejemplo, en el pa-
ls hebreo el 40 pot ciento de los re-
sultados econ6micos de la investi-
gaci6n (royalties, venta de patentes,
etc.). La Universidad Hebrea de Je-
rusal~n ha registrado m~s de 8.300
patentes y sus "productos" han sido
comercializados y generan m~is de
2.000 millones de d61ares anuales
(unos 1.600 millones de euros).

Las patentes son una gran fiaen-
te de ingresos para contratar a m~is
profesorado e inverfir en investiga-
ci6n. Asi, hay productos eomo el

La investigaci6n en 2012
Gasto y esfuerzo en I+D y gasto en I+D y PIB par c~pita de Espat~a, pa[ses de la OCDE y China en 2012
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EN LOS PAiSES ANGLOSAJONES LAS UNIVERSIDADES
TRANSFIEREN SU TECNOLOGiA CON CONTRATOS

DE COMERCIALIZACION

que desarroll6 ]a Univesidad de Flo-
rida en 1965, una bebida isot6nica,
usada para rehidratar y recuperar
carbohidratos, Gatorade, que le re-
porta ingresos millonarios cada afio
que se revierten en seguir investi-
gando y desarrollando otras paten-
tes con personal hipercualificado.

A Espafia le faltan mecanismos
eficientes para convertir sus inves-
tigaciones en productos comercia-
lizables. Esm, sumado a la falta de
inversidn en I+D+i en las universi-
dades y la p~rdida, afio a afio, de es-
tudiantes de grados puramente t~c-
nicos como las ingenierias o la ines-

tabilidad en los departamentos cien-
tlficos, ban provocado que estemos
a la cola de transfereneia tecnol6-
gica y que el dinero que se invierte
en investigaci6n no tenga tma ren-
tabilidad.

Una de las recomendaciones que
hace el informe para convertir los
resultados cientificos de la investi-
gaci6n en productos fifties para el
mercado es intemacionalizar la ofer-
ta tecnol6gica de las universidades
y apmveehar las opormnidades que
ofreeen otros mereados. Adem~s

ISTOCK

de incenfivar la relaeidn con la em-
presa privada no s61o para destinar
fondos a determinados proyectos
como ocurre en EEUU, cuya finan-
ciaci6n privada es de163,7 por cien-
to del total (en Espafia, de121, por
ciento), sino para colaborar con pro-
fesores, muy comfin en Reino Uni-
do donde hay universidades eomo
Oxford donde sus docentes obtie-
nen una buena parte de su salario
a trav6s de las colaboraciones que
realizan y donde la insfituci6n se fi-
nancia a trav6s de la invesfigaci6n.

Pmducci6n cientifica
En cuanto a producci6n cientifica,
la universidad, con un 56 por cien-
to de la pmducci6n total, f~e el prin-
cipal sector productor de publica-
cinnes cientificas de difusidn inter-
national en Espafia, segoida del sec-
tor sanitario (21 por ciento) y de los
centros del Gobierno, con el 19 pot
ciento, segfin el filtimo Informe CO-
TEC sobre Tecnologla e Innova-
cidn en Espafia que recoge el gasto
en I+D ejecutado en 2012. En 61 tam-
bi6n se destaca que la situaci6n de
la irmovacidn en nuestro pals se si-
t6a a niveles inferiores alos de 2008.
El gasto en I+D ejecutado en 2012
rue de 13.392 millones de euros, 1o
que supone, respecto a los 14.184
millones ejeeutados en 2011, una
reducci6n del 8,6 por ciento.

E1 nflmero de empresas spin-off
creadas en Espafia en 2011 es de 111,
y la inversi6n en capital riesgo as-
eiende a 94,9 millones de euros.
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Educaci6n no cumple con los ingenieros pre Bolonia
Noelia Garcia MADRID.

Ingenieros industriales con licen-
ciatum (pre Bolonia) denuncian que
siguen sin tener sus t/tulos homo-
logados. Estos ingenieros esran dis-
criminados en el extranjero porque
afin no se han equiparado sus tim-
los a posgrado como en el resto de
Europa. La homologaci6n de los ti-
tulos, un conflicto que no se ha re-
suelto y que obliga a empresas es-
pafiolas a contratar a ingonieros lo-
cales en sus contratos internacio-
nales.

E1 Consejo General de Colegios
Oficiales de Ingenieros Industria-
les (CGCOID de Espafia ha insta-
do al Mirfisterio de Educaci6n, Cul-
tura y Deporte a que publique en el
BOE la equivalencia entre los tltu-

los de Ingeniero Industrial de los
planes anteriores a Bolonia y los
adaptados al Marco Europeo de
Cualificaciones (EQF, por sus siglas
en ingl6s).

La agrupaci6n de colegios profe-
sionales piden celeridad y denun-
cia la falta de compromiso del Mi-
nisterio que se responsabiliz6 are-
solver este problema en semanas
en el rues marzo y, sin embargo, ban
pasado seis meses. Adem~is, el Con-
sejo y el Parlamento Europeos emi-
fieron en 2008 tma recomendaci6n
a los paises de la UE encomend~in-
doles a que antes de 2010 alinearan
sus sistemas nacionales de cualifi-
caciones. Sin embargo, Espafia no
1o ha hecho afln.

El colectivo ha explicado que el
retraso en la equiparaci6n "deva-

Un ingeniero en una empresa de Vizcaya. Jose AYERDI

lflalos titulos universitafios" de los incumplir la recomendaci6n euro-
ingenieros espafioles respecto a sus pea de EQE Por otro lado, el pro-
hom61ogos europeos. Algo que ya yecto de Real Decreto que prepara
denunciaron ante los tribunales por el Gobierno ni siquiera hace refe-

rencia al EQF (un marco comfln de
cualificaciones de los paises). Se so-
licita que se haga una modificaci6n
del RD 1027/2011 yen la tabla del
Anexo, en el apartado tres de nivel
Mrlster

~.Cu~il es el problema?
El problema est~i en que la catego-
rla de licenciado en ingenieria se
equipara al nivel m~s bajo del ME-
CES (Marco Espafiol de Cualifica-
ci6n), es decir, habiendo cursado
m~is de 360 cr6ditos del plan anti-
guo (m~is horas que las que corres-
ponde a un grado), unos seis afios
de earrera, m~is un proyecto final
(de afio y medio), no tienen el mis-
mo reconocimiento. Por ello, se pi-
de que se equipare a nivel siete pa-
ra eonsiderarlo eomo posgrado.
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El 40% de las
universidades
europeas no mira
los ’rankings’
P, (~. N. MADRID

La internacionalizaci6n no es
una moda cualquiera. Las uni-
versidades espafiolas centran su
estrategia de cara al exterior en
el programa Erasmus de movi-
lidad de estudiantes. Sin embar-
go, el 40 pot ciento de las uni-
versidades europeas no tienen
en cuenta los rankings interna-
cionales a la hora de tomar de-
cisiones estrat~gicas de desarro-
11o, seg6n un estudio de la Aso-
ciaci6n de Universidades Euro-
peas (EUA). E1 objetivo del in-
forme Ran kings en las estrategias
y procesos institucionales, dim-
pacto o ilusidn? es medir la in-
fluencia de las listas internacio-
hales sobre las decisiones de los
centros. De las insfituciones que
sl miran los rankings, un 27 por
ciento sefiala que est~in revisan-
do sus pollticas y tm 17 pot cien-
to ha cambiado sus procedimien-
tos formales.
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JOSÉ ANDRÉS GÓMEZ 
Son sólo 21 minutos. 1.260 se-
gundos bastan para dar una 
vuelta de tuerca al pensamien-
to común, romper con los pa-
trones establecidos y mostrar 
que una idea brillante, en un 
momento determinado y por 
simple que parezca, puede lle-
gar a hacer saltar todo por los 
aires, cambiando el devenir de 
la Humanidad.  

Eso es lo que pretende demos-
trar el V Congreso de Mentes Bri-
llantes, que reunirá los próximos 
días 13 y 14 de noviembre, en el 
Teatro Circo Price de Madrid, a 
algunos de los personajes más 
destacados a nivel mundial en 
ámbitos tan diversos como la 
ciencia, la literatura, la fotografía, 
la filosofía o la genética.  

Nombres como Ignacio Cirac, 
uno de los científicos españoles 

que más suenan para el Nobel de 
Física; Jeff Widener, fotógrafo que 
retrató al joven frente a los tan-
ques durante las protestas de la 
Plaza de Tiananmen; el doctor 
Ramón Cascabelos, investigador 
en genómica del cerebro humano 
y vicerrector de Investigación y 
Ciencia de la Universidad Camilo 
José Cela (UCJC); o Ahn Myeong 
Chul, carcelero durante ocho 
años en Corea del Norte y actual 

disidente, hablarán sobre la capa-
cidad del ser humano para cues-
tionar lo incuestionable. 

«Nuestro lema es: ‘No te creas 
todo lo que piensas’. Pretende-
mos renovar tu sistema de creen-
cias: desde la lección que te han 
enseñado en la universidad hasta 
tus ideas sobre la democracia o la 
tecnología. Todo puede ser re-
planteado», explica Joaquín Zula-
tegui, presidente de El Ser Creati-

vo, compañía que organiza el con-
greso. Conseguir inspirar a los 
más de 1.500 asistentes cada día 
al Circo Price para aventurarse a 
imaginar y cambiar el prisma des-
de el que se mira es el único reto. 

Ésta es también una de las fun-
ciones de la Universidad españo-
la, tal y como señala Eduardo 
Nolla, rector de la UCJC, partner 
académico del congreso. «Tene-

mos que ser capaces de salirnos 
de la caja. Demostrar que no sólo 
se trata de aprender, sino también 
de ser originales. La creatividad 
es lo que transforma un país y no 
la repetición de conocimientos», 
indica. Proyectarse más allá de 
las aulas y conectar con la socie-
dad son otras de las razones por 
las que, según el rector, los cen-
tros de enseñanza superior deben 
estar presente en este tipo de in-
novadores debates.  

Estados Unidos es un país pio-
nero en ello. «Pensamos que en 
España se podía hacer algo pare-
cido», señala Zulategui. El objeti-
vo, en un principio, era otro: «Po-
ner el foco en los científicos, colo-
carlos en un lugar como si fuesen 
famosas estrellas, que es lo que 
deberían ser».   

Tras la primera edición, el aba-
nico de pensadores se fue abrien-
do y en las sucesivas han partici-
pado destacados personajes rela-
cionados con los derechos 
humanos, la literatura o la gastro-
nomía. Sus protagonistas, un día, 
consiguieron cambiar el mundo 
–o, al menos, lo intentaron– en un 
segundo de genialidad.

G/U/CAMPUS 
La Universidad de Navarra 
(UNAV) celebró la pasada se-
mana el acto de entrega de las 
Becas Universidad de Navarra-
Banco Santander. En este cur-
so 2014-2015, un total de 64 
alumnos de máster cursan es-
tudios gracias a esta ayuda que 
concede la entidad a través de 
Santander Universidades Es-
paña, que costea el 35% del 
precio de la matrícula.  

Tal y como apunta Pedro 
Alonso, director de Santander 
Universidades España en Na-
varra, «está en el ADN de la 
entidad contribuir en Respon-
sabilidad Social Corporativa a 

través de las universidades». 
Alonso apuntó que la entidad 
financiera lleva «más de 17 
años apoyando a las distintas 
actividades y programas que se 
desarrollan en la Universidad 
de Navarra, pues estamos con-
vencidos de que la mejor ac-
ción social que se puede hacer 
es con y para las instituciones 
de educación superior». 

El acto, celebrado en el Aula 
Santander del edificio Amigos 
de la institución académica, es-
tuvo presidido por Tomás Gó-
mez-Acebo, vicerrector de 
Alumnos; Alfonso Sánchez, di-
rector territorial de Banco San-
tander en Navarra; el propio 

Alonso y María Ballesteros, 
alumna becada del Máster en 
Guión Audiovisual de la UNAV. 

Como novedad, este año 
Banco Santander ha otorgado 

a cada alumno un paquete de 
cinco acciones para que, quien 
lo desee, pueda convertirse en 
accionista. La UNAV y Banco 
Santander, a través de su Divi-

sión Global de Universidades, 
colaboran desde el año 2000 
para impulsar la formación de 
estudiantes de posgrado euro-
peos e iberoamericanos. 

CONOCIMIENTO

Imagen del acto de entrega de las Becas Universidad de Navarra-Banco Santander. / E.M.

UNIVERSIDAD

BECAS QUE CATAPULTAN  
EL CONOCIMIENTO FUTURO

UNIVERSIDAD DE NAVARRA

El Teatro Circo Price, con un gigantesco 
cubo a modo de pantalla cuadrangular, 
hará de escenario que acoja un año más 
el Congreso de Mentes Brillantes, que 
será retransmitido por televisión. / E. M.

‘SUPERDOTADOS’. El V Congreso de Mentes 
Brillantes reúne a 21 personajes cuyas ideas 
transformaron la sociedad contemporánea
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Educación

Wert descarta retirar el Decreto de
racionalización del gasto público en educación y
dice que "no es fruto de la crisis"
MADRID, 11 Nov. (EUROPA PRESS) -

   El ministro de Educación, Cultura y Deporte, José Ignacio Wert, ha subrayado este miércoles que
la racionalización del gasto público en Educación no es fruto de la crisis económica que atraviesa el
país sino de las exigencias de "consideración fiscal" a la que, según ha explicado, tienen que
responder las comunidades autónomas.

   Ha respondido así, durante la sesión de control al Gobierno en el Senado, a la petición del senador
socialista Emilio Álvarez Villazán de derogar el Real Decreto-ley de medidas urgentes de
racionalización del gasto público en el ámbito educativo, a la luz de las mejoras de la situación
económica que, según ha recordado, defiende el gobierno.

   A juicio del senador socialista, "o es mentira que ha mejorado la situación económica o es mentira
que quieren racionalizar el gasto, y lo que pretenden en realidad es desmantelar la educación
pública".

   Wert ha defendido, por un lado, que "no se ha producido una reducción del gasto en educación"
sino que, según ha explicado, "se ha incrementado en 2013 y, nuevamente, en 2014" y que, además,
"nunca ha habido tantos becarios en la Universidad en toda la historia de España".

   Asimismo, ha insistido en que, durante los últimos tres años de legislatura "no ha empeorado ni uno
solo de los indicadores educativos" en España pese a la racionalización del gasto y que el aumento de
algunos parámetros como el número de alumnos por aula ha tenido poca incidencia.

   Igualmente, ha señalado que, durante el curso pasado, el mayor incremento de esta tasa se tradujo
en que en las aulas de educación infantil pasó de haber 22 a 29 alumnos por aula, mientras que en
niveles superiores de educación el aumento fue menor y en la Educación Especial se mantuvo en 5,4.

   "Las medidas que contempla el Real Decreto han racionalizado y han hecho más eficiente el gasto
en educación" ha asegurado el ministro, que ha explicado que estas consisten, por un lado, en una
serie de medidas cuya aplicación pueden graduar los centros en función de su estabilidad económica
y, por otro, en una serie de ajustes conforme a "la situación real" del sistema educativo en España.
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